
Transmitida pelo mos-
quito Aedes Aegypti, a 
dengue é uma doença 
viral que pode causar 
sintomas graves e, até 
mesmo, levar à morte. 
De acordo com os da-

dos mais recentes divul-
gados pelo Ministério 
da Saúde, 899,5 mil no-
vos casos prováveis   de 
dengue foram registra-
dos no país até o fim de 
abril.
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Transmitida pelo mosquito Aedes Aegypti, a dengue é uma doença viral que pode causar sintomas graves e, até 
mesmo, levar à morte
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principais sintomas e alerta para os riscos da automedicação
Com um aumento de 30% em relação ao ano passado, país já registrou 899,5 mil casos prováveis da doença viral
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 Deputada Bebel: IAMSPE (Instituto de Assistência 
Médica ao Servidor Público Estadual)  firmará convênio 
com a Santa Casa para atender servidores estaduais

O IAMSPE (Instituto de Assistên-
cia Médica ao Servidor Públi-
co Estadual) firmará convênio 
com a Santa Casa de Misericór-
dia de Piracicaba para passar 
a atender servidores estaduais 
e agregados que contribuem 
com o Instituto. A informação 
é da deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT), que se reuniu 
nesta última quinta-feira, 18 de 
maio, com a superintendente 
do IAMSPE.

Garantir a retomada do atendimento hospitalar aos professores e demais 
servidores estaduais de Piracicaba e região tem sido uma das principais bandeiras 
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Este momento, de tantas in-
certezas, é uma oportunidade 
para refletir sobre a Pacem in 
Terris, de São João XXIII. Diante 
da persistente falta de paz, esse 
Documento, dentre os sociais o 
mais agudo, permanece sempre 
atual, pois a paz está no âmago 
da proposta do Redentor: “Eu vos 
deixo a paz, Eu vos dou a minha 
paz…” (cf. Jo 14, 27). A cada ano, 
a Pacem in terris é relembrada 
como se fosse quase que uma 
memória litúrgica. Desde 1968, 
por iniciativa de São Paulo VI, se 
celebra, em todo 1º de janeiro, o 
Dia Mundial da Paz, para o qual o 
Pontífice reinante lança uma Men-
sagem.

A Pacem in terris, para a con-
struir a paz, propõe restaurar as 
relações de convivência entre os 
homens, a partir dos vetores da 
verdade, da justiça, do amor e da 
liberdade (PT 35-36, 162).

A mentira se mostra presente 
na raiz de todas as guerras. Assim 
como o relacionamento interpes-
soal, também o relacionamento 
entre as comunidades políticas 
deve se basear na verdade.

Basear as relações na justiça é 
dever essencial dos Estados. Para 
tanto, devem receber dos outros, 
garantias de existência (!) e per-
spectivas de desenvolvimento. A 
justiça exige, ademais, que sejam 
respeitadas as minorias, inclusive 
mediante o apoio às tradições, 
cultura, língua e modo de operar 
econômico. Atenção, porém, a ex-
ageros que comprometam a con-
vivência, quando as minorias se 
fecham em si mesmas. A encíclica 
refuta todo e qualquer racismo, 
o que deve ser estendido para 
toda e qualquer discriminação. É 
também por justiça que devem 
ser acolhidos os refugiados, pes-
soas revestidas de dignidade, que, 

como tal, devem ser recepciona-
das como parte integrante da co-
munidade que os acolhe.

A verdade e a justiça criam a 
solidariedade dinâmica, apta a 
conjugar esforços para a conquis-
ta do bem comum universal, que 
propicia o salutar intercâmbio en-
tre todas as nações. Onde houver 
divergências estas deverão ser 
superadas por uma solidariedade 
dinâmica, a demandar o apelo, 
que São João XXIII fazia, por uma 
eficiente autoridade mundial.

A resultante das guerras, além 
do morticínio em si mesmo atroz, 
é o ódio que se instaura na so-
ciedade. Por exigência da justiça, 
deve-se buscar o desarmamento 
e a extinção das armas atômicas; 
mas só há um antidoto eficaz para 
o ódio: o amor. “Deus é amor” 
(1Jo 4, 8). São João XXIII considera 
que esse amor pode operar a ani-
mação e a consumação da ordem 
social.

Por fim, mas de não menor im-
portância, cumpre considerar a 
liberdade como vetor capaz de 
proteger as nações da indevida e 
imprópria pressão de outras que 
a elas se sobreponham pelo po-
derio econômico, inclusive com a 
repugnante interferência em seus 
negócios. Razão suficiente para 
que seja conservada a liberdade 
dos povos é, naturalmente, a sua 
qualidade de sujeitos do próprio 
desenvolvimento e seus principais 
responsáveis.

Eis o verdadeiro caminho da paz 
a que nos conduz o Santo autor 
da Pacem in terris.

 
Wagner Balera Coordenador 

do Núcleo de Estudos de Doutrina 
Social, Faculdade de Direito da 
PUC-SP.

Transformação social: nossa missão!

Artigo 

Wagner Balera

Artigo 

A transformação social acontece 
quando há mudança da sociedade 
e do seu modo de organização, in-
cluindo transformações nos compor-
tamentos, nas relações, instituições 
e até na natureza. Dessa forma, 
acredito que todos temos a missão 
de propagar essa transformação e 
para isso, existem ferramentas fa-
cilitadoras que nos permitem chegar 
ainda mais longe. Sim! Estou falando 
da campanha Declare o Bem! Seu 
Imposto de Renda Transformando 
Vidas. Seu objetivo é divulgar a ação 
que pode benefi ciar crianças, ado-
lescentes e idosos em nosso mu-
nicípio, a partir do incentivo fi scal -, 
destinação de parte do Imposto de 
Renda devido que pode ser feita ao 
longo do ano-calendário ou agora, 
no preenchimento da Declaração de 
Ajuste Anual do Imposto de Renda 
da Pessoa Física (DIRPF) 2023, ano-
base 2022.

Em Piracicaba, na área da Assistên-
cia Social, os projetos desenvolvidos 
por organizações da sociedade civil, 
contam com o aporte do Fundo Mu-
nicipal dos Direitos da Criança e do 
Adolescente (Fumdeca) e do Fundo 
Municipal do Idoso (FMI). Esses fun-
dos são gerenciados pela Prefeitura, 
por meio da Coordenação de Gestão 
Financeira e Orçamentária, da Secre-
taria Municipal de Assistência e De-
senvolvimento Social (Smads).

A captação dos recursos a esses 
fundos, advém da destinação do Im-
posto de Renda recolhido pelos con-
tribuintes, sem qualquer ônus para o 
cidadão, ou seja, não aumenta o val-
or do imposto devido e não reduz o 
montante a ser devolvido pela Recei-
ta Federal, no caso de restituição a 
receber. Por isso, podemos afi rmar: 
a destinação do Imposto de Renda 
não implica em custo algum, pois o 
valor já consta do imposto devido.

A doação destinada a partir da 
aprovação dos projetos, pelos Con-
selhos Municipais dos Direitos da 
Criança e do Adolescente (CMDCA) e 
do Idoso (CMI) garante a promoção, 
proteção e defesa dos direitos dess-
es públicos, com a execução de ações 
que atendem às suas demandas.

Neste ano, o Fumdeca benefi ciou 

mais de 2.000 crianças e adolescentes 
e o FMI, mais de 150 pessoas idosas. 
Os projetos são desenvolvidos por 
organizações sérias e totalmente 
envolvidas em programas e ações 
voltadas à serviços de acolhimento e 
de medidas socioeducativas; enfren-
tamento da violência, exploração e 
abuso sexual contra crianças e ado-
lescentes; estímulo à autonomia de 
crianças e adolescentes com defi -
ciência, além das ações voltadas às 
pessoas idosas, realizadas por meio 
de ofi cinas de música, sustentabi-
lidade, inclusão digital, esporte e de 
artesanato, desenvolvidas em diver-
sos bairros, facilitando o acesso da 
pessoa idosa e sua autonomia.

Cada projeto inscrito está previsto 
para acontecer no período de um 
ano, mas a cada ano, novos projetos 
são inscritos por organizações soci-
ais e, após análise, aprovados ou re-
provados pelos conselhos.

Neste ano, os fundos municipais 
celebraram parceria com a Asso-
ciação Atlética Educando pelo Es-
porte; Associação de Pais e Amigos 
dos Autistas de Piracicaba (Auma); 
Associação Franciscana de Assistên-
cia Social Coração de Maria (Afas-
com); Associação de Pais e Amigos 
dos Excepcionais (Apae); Associação 
Gaia +; Associação Síndrome de 
Down de Piracicaba – Espaço Pipa; 
Casa do Bom Menino; Centro de 
Reabilitação de Piracicaba; Colégio 
Salesiano Dom Bosco São Mário; As-
sociação de Atendimento a Pessoas 
com Defi ciência Visual de Piracicaba 
(Avistar); Fundação Jaime Pereira 
(Funjape); Casa do Amor Fraterno; 
Centro Regional de Registros e Aten-
ção aos Maus Tratos na Infância de 
Piracicaba (Crami); Centro Social de 
Assistência e Cultura São José (Ce-
sac) e Pastoral do Serviço da Cari-
dade (Pasca).

A destinação do Imposto de Renda 
é a grande oportunidade para que os 
recursos permaneçam no município, 
criando novas oportunidades para 
transformar vidas de mais crianças, 
adolescentes e pessoas idosas!

Euclidia Fioravante é Secretária 
de Assistência e Desenvolvimento 
Social (Smads)



Folha de Piracicaba

Transmitida pelo 
mosquito Aedes 
Aegypti, a dengue 

é uma doença viral que 
pode causar sintomas gra-
ves e, até mesmo, levar à 
morte. De acordo com os 
dados mais recentes di-
vulgados pelo Ministério 
da Saúde, 899,5 mil novos 
casos prováveis   de den-
gue foram registrados no 
país até o fim de abril, um 
aumento de 30% na com-
paração com o mesmo pe-
ríodo de 2022 (690,8 mil), 
atingindo 75% dos municí-
pios brasileiros.

 
Diante dos números 

alarmantes, o Ministério 
da Saúde lançou no últi-
mo 4 de maio a campanha 
de combate à dengue, 
ao zika vírus e à chikun-
gunya, com foco em aler-
tar a população e reforçar 
os cuidados preventivos 
contra a proliferação do 
mosquito.

 
O enfermeiro infectolo-

gista Milton Alves Mon-
teiro Junior, coordenador 
do serviço de controle de 

infecção hospitalar do 
HSANP, explica que os 
sintomas da dengue 
incluem febre alta, dor 
de cabeça, dor nos 
olhos, dores muscu-
lares e nas articula-
ções, náuseas e vômi-
tos. “Em casos mais 
graves, pode levar a 
complicações como a 
dengue hemorrágica, 
que pode ser fatal. Por 
isso, é importante que 
o paciente procure por 
atendimento médico 
assim que surgirem os 
primeiros sintomas da 
doença, pois, o diag-
nóstico tardio pode 
causar complicações”, 
comenta.

 
Ele acrescenta que 

o tratamento da den-
gue é baseado prin-
cipalmente no alívio 
dos sintomas e no con-
trole das complicações 
que podem surgir duran-
te a doença. “Não existe 
um tratamento específico 
para a dengue. Em casos 
mais leves, é tratada com 
repouso, hidratação e uso 
de medicamentos que 
aliviam a dor. Nos casos 

mais graves, é necessária 
a internação para monito-
ramento dos sinais do pa-
ciente e controle da evo-
lução da doença”.

 
“Evite a automedicação, 

pois, embora possa ame-
nizar os sintomas, não 
trata a doença em si e 
pode agravar o quadro do 

paciente. Por isso, é fun-
damental o acompanha-
mento médico para um 
tratamento adequado”, 
finaliza.

 
Cuidado com 

a água parada

Tão ou mais importante 
que a atenção aos sinto-
mas, é a atenção à pro-
liferação do mosquito. 
Para isso, é de extrema 
importância que a po-
pulação adote medidas 
simples, como não deixar 
água acumulada em reci-
pientes, pneus, garrafas e 
vasos de plantas, que po-
dem servir de criadouros. 
Recomenda-se o uso de 
repelentes e telas nas ja-
nelas para evitar a picada 
do mosquito.

Piracicaba confirma 
segundo óbito por 

dengue na cidade

A Secretaria de Saúde, 
por meio do Departa-
mento de Vigilância Epi-
demiológica, confirmou 
na última quarta-feira, 
17/05, o segundo óbito 
por dengue em 2023 em 

Piracicaba em paciente 
do sexo masculino e fai-
xa etária de 40 a 49 anos. 
O caso de morte suspeita 
vinha sendo investigado 
desde o mês passado e 
a sua conclusão foi apre-
sentada hoje. O primeiro 
óbito pela doença foi con-
firmado em paciente do 
sexo feminino, com faixa 
etária de 70 a 79 anos, no 
dia 03/05.

De acordo com a Vigilân-
cia Epidemiológica (VE), 
durante todo o ano de 
2021 foram registrados 
5.356 casos de dengue e 
um óbito; nos 12 meses 
de 2022 foram registra-
dos 1.443 casos da doen-
ça e um óbito. No período 
que compreende 01/01 
a 17/05 de 2023, foram 
1.599 casos e dois óbito 
pela doença; no mesmo 
período de 2022, foram 
1.149 casos da doença, 
um óbito; em 2021, foram 
4.680 casos da doença, 
sem óbito.

A SMS esclarece que os 
agentes do Plano Muni-
cipal de Combate ao Ae-
des (PMCA), vinculado 
ao Centro de Controle 
de Zoonoses (CCZ), sem-
pre trabalham de forma 
preventiva, o ano todo, 
intensificando ações 
quando necessário. Eles 
visitam todos os imóveis 
do município, orientan-
do, retirando criadouros 
e quando necessário co-
locando larvicida em pos-
síveis criadouros, além da 
realização de mutirões e 
arrastões de combate à 
dengue.

Também visitam cons-
tantemente pontos es-
tratégicos, em imóveis 
fechados (sem morado-
res) e em imóveis que es-
tão em obras; também, 
todas as quintas-feiras, 
os agentes executam as 
entradas forçadas em 
imóveis (quando o pro-
prietário não é localiza-
do). Em todos os casos, 
quando encontradas ir-
regularidades é feita a 
notificação e auto de in-
fração (multa).

“Evite a 
automedicação, 

pois, embora 
possa amenizar 

os sintomas, não 
trata a doença em 

si e pode agravar 
o quadro do 

paciente. Por isso, 
é fundamental o 

acompanhamento 
médico para 

um tratamento 
adequado”
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De acordo com os dados divulgados pelo Ministério da Saúde, 899,5 
mil novos casos prováveis   de dengue foram registrados no país 
Com um aumento de 30% em relação ao ano passado, país já registrou 899,5 mil casos prováveis da doença viral

Divulgação

Transmitida pelo mosquito Aedes Aegypti, a dengue é uma doença viral que pode causar sintomas graves e, até mesmo, levar à morte
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Representantes do 
Instituto de Pes-
quisas Tecnoló-

gicas do Estado de São 
Paulo (IPT) estiveram na 
Fundação Municipal de 
Ensino (Fumep) no últi-
mo dia  17/05, para se-
lecionar local para ins-
talação de equipamento 
próprio que irá auxiliar 
na estruturação e desen-
volvimento da Incubado-
ra de Engenharia e Tec-
nologia. A ação faz parte 
do termo de cooperação 
entre a Prefeitura, por 
meio da Secretaria de 
Desenvolvimento Eco-
nômico, Trabalho e Tu-
rismo (Semdettur) e Fu-
mep, com o IPT.

O IPT, que é vinculado 
à Secretaria de Ciência, 
Tecnologia e Inovação 

do Estado de São Pau-
lo, também estuda a 
instalação de um posto 
avançado do instituto 
em Piracicaba para o de-
senvolvimento de ações 
conjuntas que ampliem 
a oferta de serviços e 
programas de apoio à 
inovação e tecnologia na 
Região Metropolitana de 
Piracicaba (RMP).

A Incubadora de Enge-
nharia e Tecnologia, pre-
vista para ser inaugura-
da nas dependências da 
Fumep ainda neste ano, 
terá como objetivo im-
pulsionar a inovação no 
ecossistema piracicaba-
no por meio da execução 
de projetos e pesquisas 
técnicas nas áreas de in-
dústria, energia, agricul-
tura e tecnologia. Pedro 
Chamochumbi, gestor 
do Hub Piracicaba, dis-

se que a incubadora vai 
expandir a oferta de es-
paços no Parque Tecno-
lógico de Piracicaba para 
o desenvolvimento de 
empresas de base cientí-
fica e tecnológica ligadas 
à engenharia.

O diretor executivo 
da Fumep, Renato Al-
buquerque, avalia que 
como instituição de en-
sino técnico, superior e 
profissional, a parceria 
entre a Fundação e o IPT 
trará importantes supor-
tes, agregando expertise 

e conhecimento para os 
projetos cada vez mais 
focados no atendimento 
das demandas de seg-
mentos de mercados 
estratégicos para Piraci-
caba.

“A parceria estimula-
rá a criação de soluções 
inovadoras e o surgi-
mento de startups e em-
preendimentos de base 
tecnológica na área de 
engenharia e tecnolo-
gia”, ressaltou.

A visita dos represen-
tantes do IPT contou com 
a participação de Adriano 
Marim, diretor de opera-
ções, João Carlos Cordei-
ro, diretor da unidade 
de Energia; José Gabriel 
Vicente, pesquisador da 
área de Energia, e Caio 
Perecin, assessor da di-
retoria de operações.

IPT auxilia Fumep na implantação de incubadora de empresas

A Incubadora de Engenharia e Tecnologia está prevista para ser 
inaugurada nas dependências da Fumep ainda neste ano

Divulgação

Equipamento terá como objetivo impulsionar a inovação por meio da execução de projetos e pesquisas técnicas nas áreas de indústria, energia, agricultura e tecnologia
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No último domingo, Dia 
das Mães, o Cemitério 
Parque da Ressurreição 

recebeu mais de 10 mil pessoas 
em uma comovente celebração 
deste dia especial. Um dia repleto 
de atividades e emoções, os visi-
tantes tiveram a oportunidade de 
honrar e lembrar suas mães fale-
cidas, enquanto desfrutavam de 
momentos de paz.

A programação cuidadosa-
mente elaborada proporcionou 
aos seus clientes e visitantes 

uma experiência única e signifi-
cativa. Uma das atividades mais 
marcantes foi a possibilidade de 
colocar corações coloridos nos 
jazigos, onde cada cor represen-
tava um sentimento, criando um 
belo cenário florido e colorido, 
simbolizando o amor que perma-
nece vivo mesmo após a partida. 
Os corações coloridos, delicada-
mente dispostos, tornaram-se 
um testemunho visível do afeto 
eterno entre mães e filhos.

Outra forma de expressar ca-
rinho e amor foi por meio do co-
ração gigante, onde os visitantes 

puderam escrever mensagens 
emocionantes e dedicadas às suas 
mães queridas que já partiram. 
Cada palavra registrada represen-
tava uma lembrança preciosa e 
uma conexão que ultrapassa os 
limites da vida.

As crianças também tiveram um 
papel especial nesse dia, pintando 
chaveiros e corações com todo o 
amor do mundo. Suas criações 
coloridas e cheias de afeto fortale-
ceram os laços eternos e criaram 
memórias felizes que serão guar-
dadas para sempre.

A atmosfera acolhedora foi apri-
morada com deliciosos quitutes, 
como pipoca e algodão-doce, que 
trouxeram um toque de doçura 
e descontração ao evento. Além 
disso, a equipe do Colégio Grau 
Técnico esteve presente, cuidando 
da saúde dos visitantes ao aferir 
pressão arterial e testar glicemia, 
demonstrando um cuidado abran-
gente com o bem-estar de todos.

No encerramento desse dia tão 
especial, o coração gigante esta-
va cheio de mensagens de amor 
e foi simbolicamente solto junto 

com balões coloridos, pintando 
o céu de Piracicaba com cores 
vibrantes e emoções profundas. 
Esse gesto tocante foi presencia-
do por pessoas em vários pontos 
da cidade, reforçando a impor-
tância desse momento para to-
dos os presentes.

É imprescindível expressar nos-
sa gratidão à equipe do cemité-
rio, que se empenhou incansavel-
mente para proporcionar um dia 
repleto de paz e alegria a todos 
os visitantes. Seu trabalho dedi-
cado e cuidadoso tornou possível 
a realização de um evento tão sig-
nificativo.

Também gostaríamos de es-
tender nossos agradecimentos 
aos parceiros, Colégio Grau Téc-
nico, Love Me Churros, Magia 
Eventos e Amor e Saúde, cuja 
participação e apoio foram fun-
damentais para o sucesso dessa 
celebração memorável.

O Dia das Mães no Cemitério 
Parque da Ressurreição foi um 
momento especial de recorda-
ção, amor e alegria. Cada ativida-
de, cada gesto de carinho e cada 
lembrança compartilhada forta-
leceram a conexão eterna entre 
mães e filhos.

Os corações coloridos, delicadamente dispostos, tornaram-se um 
testemunho visível do afeto eterno entre mães e filhos

Dia das Mães é marcado por um Momento de Recordação, 
Amor e Alegria no Cemitério Parque da Ressurreição

A programação cuidadosamente elaborada proporcionou aos seus 
clientes e visitantes uma experiência única e significativa

Fotos: Divulgação
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Ao participar da primei-
ra Reunião da Comis-
são de Saúde, da atu-

al legislatura, o deputado Alex 
Madureira abordou a impor-
tância do apoio aos hospitais 
filantrópicos e oncológicos de 
todo o Estado, além de proje-
tos para a melhoria dos aten-
dimentos pelo SUS.

“Levei para este primeiro 
encontro algumas pautas re-
levantes e que são pertinen-
tes e correlatos aos assuntos 
das cidades da Região Metro-
politana de Piracicaba”, afir-
mou Alex Madureira.

A Comissão de Saúde (CS) 
se reuniu na manhã desta  
última terça-feira (16), no Ple-
nário Dom Pedro I, para sua 
primeira reunião de análise 
de propostas da 20ª Legisla-

tura da Assembleia Legisla-
tiva do Estado de São Paulo 
(Alesp).

Além dos assuntos levanta-
dos pelo deputado estadual, 
a pauta apresentou outros 19 
itens para discussão, porém a 
Comissão de Saúde não ana-
lisou nenhum projeto de lei 
em sua reunião inaugural.

“Por ser a reunião inau-
gural, a Comissão de Saúde 
achou por bem ouvir seus 
integrantes e não analisar 
nenhum projeto de lei espe-
cificamente. Porém, alguns 
requerimentos importantes 
foram discutidos pelos mem-
bros do colegiado”, informou 
Alex Madureira.

Comissões permanente

O deputado estadual Alex 

Madureira está participando 
de quatro das 21 comissões 
existentes no parlamento 
paulista. Além da comissão de 

Saúde, Alex Madureira integra 
a de Finanças, Orçamento e 
Planejamento; Fiscalização e 
Controle; e a de Comissão de 

Administração Pública e Rela-
ções do Trabalho.

As Comissões Permanen-
tes são órgãos técnicos com-
postos por grupos de sete, 
nove ou onze parlamentares 
indicados para compô-las, 
por períodos de dois anos e 
têm a incumbência de discu-
tir e apreciar projetos de lei, 
emendas e outras proposi-
ções, antes de sua votação 
em Plenário.

“Considero a comissão de 
saúde como uma das mais 
importantes, portanto fiquei 
muito satisfeito por ser no-
meado como um de seus 
integrantes e, com certeza, 
assim, ficarei ainda mais pró-
ximo de um dos assuntos 
que fazem parte da bandeira 
de meu mantado”, afirmou 
Alex Madureira.

Alex Madureira participa da 1ª reunião 
da Comissão de Saúde da Alesp

O deputado Alex Madureira abordou a importância do apoio aos hospitais 
filantrópicos e oncológicos de todo o Estado, além de projetos para a 
melhoria dos atendimentos pelo SUS

Foto: Aldo Guimarães

 Deputado abordou apoio aos hospitais filantrópicos e oncológicos e melhoria nos atendimentos pelo SUS
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 Vanderlei Zampaulo 

O IAMSPE (Instituto de 
Assistência Médica 
ao Servidor Público 

Estadual) firmará convênio 
com a Santa Casa de Mise-
ricórdia de Piracicaba para 
passar a atender servidores 
estaduais e agregados que 
contribuem com o Instituto. A 
informação é da deputada es-
tadual Professora Bebel (PT), 
que se reuniu nesta última 
quinta-feira, 18 de maio, com 
a superintendente do IAMSPE, 
Maria das Graças Bigal Barbo-
za, para tratar de demandas 
dos professores da rede esta-
dual de ensino e do funciona-
lismo em relação ao Instituto, 
e recebeu a confirmação da 
celebração de convênio entre 
a Santa Casa e o Instituto, con-
forme já havia defendido em 
recente encontro. 

Como presidenta da Apeo-
esp (Sindicato dos Profes-
sores do Ensino Oficial de 
Ensino no Estado de São 
Paulo) e deputada estadual, a 
Professora Bebel tem traba-

lhado insistentemente para 
que Piracicaba volte a con-
tar com hospital conveniado 
com IAMSPE para assegurar 
atendimento hospitalar aos 
servidores estaduais e seus 
agregados. A cidade conta 
com mais de 30 mil vidas que 
toda vez que precisa de in-
ternação hospitalar tem que 
recorrer a hospitais da região 
que são conveniados ao Ins-
tituto. “Garantir a retomada 
do atendimento hospitalar 
aos professores e demais 
servidores estaduais de Pira-
cicaba e região tem sido uma 
das nossas principais bandei-
ras de lutas tanto do nosso 
mandato de deputada, assim 
como presidenta da Apeo-
esp”, destaca Bebel. 

 
Na reunião, ainda, aten-

dendo à solicitação também 
deputada Professora Bebel, 
a superintendente Maria 
das Graças Bigal Barboza 
comprometeu-se a enviar 
às instâncias superiores do 
Governo do Estado estudo 
para inclusão no IAMSPE dos 
professores da categoria O 

e demais profissionais com 
contratos temporários. “Esta 
é uma antiga reivindicação 
nossa, uma vez que esses 
professores, contratados 
como categoria O não são 
assistidos pelo IAMSPE”, des-
taca Bebel. 

No encontro, a superinten-
dente do IAMSPE informou, 
ainda, que além da celebra-
ção de convênio com a Santa 
Casa de Piracicaba, o Instituto 
também está firmando con-

vênio com o Hospital São Le-
opoldo, na cidade de Araras, 
para atendimento aos servi-
dores públicos. “Nos dois ca-
sos, também será ampliado 
o atendimento em laborató-
rios de análises clínicas. Ficou 
acertado que será mantido 
canal aberto para o encami-
nhamento de outras deman-
das”, conta Bebel.

Preocupada em fortale-
cer o IAMSPE e melhorar o 
atendimento aos servidores 

públicos estaduais e seus 
agregados, na  última segun-
da-feira, 16 de maio, a depu-
tada Bebel, em conjunto com 
os deputados Paulo Batista 
Reis (PT) e Valdomiro Lopes 
(PSB), em audiência pública 
no auditório Paulo Kobayashi 
da Assembleia Legislativa do 
Estado de São Paulo (Alesp), 
lançou a Frente Parlamentar 
em Defesa do IAMSPE.

 
Bebel explica que  a finali-

dade é de promover, através 
de um amplo diálogo e parti-
cipação de representantes do 
funcionalismo e da sociedade 
paulista, a discussão e o apri-
moramento da legislação e 
de políticas voltadas ao forta-
lecimento do Instituto. 

Para isso, uma das metas 
desta Frente Parlamentar é 
de cobrar também que o Es-
tado pague sua cota parte 
para sustentar o IAMSPE e 
que seja ampliada a oferta de 
hospitais no Interior do Esta-
do para atender os servido-
res públicos estaduais e seus 
agregados.

Deputada Bebel: IAMSPE firmará convênio com a 
Santa Casa para atender servidores estaduais

 A deputada Professora Bebel em recente encontro com a superintendente 
do IAMSPE discutindo a importância de Piracicaba ter um hospital 
conveniado ao Instituto

Divulgação

Bebel também quer incluir atendimento a professores da categoria O

Você sabe que, ao 
abrir uma torneira, 
sairá água. O mes-

mo vale para quando você 
usa o vaso sanitário: basta 
apertar a descarga e o que 
estava ali desaparece. Mas a 
água não vem da torneira? 
Nossos dejetos somem por 
mágica? Claro que não: por 
trás de cada torneira, chu-
veiro, ralos de pias e vasos 
sanitários existe um comple-
xo sistema para o conforto 
da população. Você já parou 
para pensar no que consiste 
o saneamento básico?

 A história mostra que o 
saneamento básico no Brasil 
surgiu no período colonial. 
A primeira obra é de 1561, 
quando Estácio de Sá man-
dou construir um poço para 
abastecer a cidade do Rio de 
Janeiro. O primeiro aqueduto 
do país, considerado a princi-
pal obra arquitetônica do pe-
ríodo colonial, levou 50 anos 
para ficar pronto, de 1673 a 
1723. Conhecido hoje como 
Arcos da Lapa, localizado no 
Rio de Janeiro, o aqueduto le-

vava água do Rio Carioca até 
o Chafariz. Porém, no mesmo 
período, não há registros de 
obras de saneamento.

O que se sabe é que, aqui 
no Brasil, escravos eram res-
ponsáveis por pegar água 
para a Casa Grande e carre-
gar suas fezes e de seus se-
nhores para um local afasta-
do. Após a vinda da família 
real portuguesa, em 1808, a 
população brasileira pratica-
mente dobrou em 30 anos. 
A demanda por água então 
começou a crescer e obras 
de saneamento começaram 
a ser mais necessárias.

O primeiro sistema de 
abastecimento de água en-
canada foi construído pelo 
governo de São Paulo entre 
1857 e 1877. Em Porto Alegre 
e no Rio de Janeiro, o abaste-
cimento de água encanada se 
deu em 1861 e 1876, respec-
tivamente. Na mesma época, 
o Rio de Janeiro foi a primeira 
cidade do mundo a inaugurar 
uma Estação de Tratamento 
de Água (ETA), com seis fil-

tros de pressão ar/água. Foi 
na década de 1940 que tive-
ram início a comercialização 
dos serviços de saneamento 
e em função disso, surgiram 
autarquias e mecanismos de 
financiamento.

LEGADO DA 
UNIVERSALIZAÇÃO

Oitenta e três anos depois, 
observando os investimentos 
e benefícios gerados no pro-
cesso de universalização do 

saneamento em Piracicaba, 
que reduziram déficits histó-
ricos - com destaque para os 
investimentos em tratamen-
to de esgoto, precisamos 
considerar o legado da uni-
versalização para o futuro.

Segundo o gerente de Ope-
rações da concessionária, 
Rodrigo Leitão, “São benefí-
cios à saúde, produtividade, 
turismo, educação, valoriza-
ção imobiliária e ambiental, 
que perduram para sem-

pre.” Rodrigo destaca ainda a 
importância dos municípios 
que estão à montante de Pi-
racicaba também realizarem 
investimentos para a uni-
versalização do saneamen-
to. “É importante que todos 
os municípios da Bacia, que 
contempla o Rio Piracicaba, 
atuem no sentido de univer-
salizar os serviços de sanea-
mento, em prol da saúde do 
corpo d´água e da popula-
ção que vive em seu entor-
no”, observa o gerente.

Rodrigo cita ainda que a 
parceria e a complementa-
riedade entre público e pri-
vado para a ampliação e a 
aceleração dos investimen-
tos em infraestrutura é uma 
ação bem-sucedida. “Hoje, a 
cidade dispõe de 24 Estações 
de Tratamento de Esgoto 
(ETEs), mais de 60 Estações 
Elevatórias de Esgoto (EEEs), 
além de cerca de 1.400 quilô-
metros de redes coletoras de 
esgoto operadas diariamente 
pela concessionária com ob-
jetivo de cuidar da saúde das 
pessoas”, finaliza.

Início e evolução do Saneamento Básico

É importante que os municípios que estão à montante de Piracicaba 
também realizem investimentos para a universalização do saneamento

Divulgação
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Por ser uma doença 
silenciosa, quando 
o paciente apresen-

ta sintomas da hepatite C 
crônica, ela já está em fase 
de cirrose hepática des-
compensada ou câncer de 
fígado. “Portanto, o ideal é 
diagnosticá-la antes da com-
plicação, pois é uma doença 
que tem cura”, alerta o infec-
tologista Hamilton Bonilha 
(CRM 51.466), coordenador 
do SCIH- Serviço de Contro-
le de Infecção Hospitalar da 
Santa Casa de Piracicaba.

 
Segundo ele, a hepatite C 

crônica é uma doença viral 
causada pelo vírus C da he-
patite e transmitida exclu-
sivamente através do san-
gue contaminado, sendo a 
principal causa de cirrose 
hepática e câncer de fíga-
do no mundo. “Neste cená-
rio, pessoas que receberam 
transfusão de sangue e/ou 
hemoderivados antes de 
1993 ou que fizeram uso 
anteriormente de injeções 
com seringas de vidro, cor-
reram maior risco de con-
trair esta doença”, aponta o 
especialista.

 
Bonilha informa, ainda, 

que diante da raridade em se 

adquirir este vírus atualmen-
te, a Organização Mundial de 
Saúde e Departamento de 
Vigilância, Prevenção e Con-
trole das Hepatites Virais do 
Ministério da Saúde do Brasil 
lançaram em 2017 um plano 
para eliminação da Hepatite 
C até 2030.

 
“Para que este objetivo 

seja alcançado existe a ne-
cessidade de fortalecer par-
cerias com Estados e Muni-
cípios, principalmente na 
atenção básica e serviços 
ambulatoriais com a finali-
dade de aumentar o núme-
ro de diagnóstico através de 
testes rápidos de detecção 
e, consequentemente, am-
pliar o número de tratamen-
to”, observa Bonilha.

 
Ele revela que, a partir 

deste projeto, ficou estabe-
lecido que todos os pacien-
tes com o vírus presente no 
sangue deveriam receber 
terapia antiviral, que atual-
mente, na grande maioria 
das vezes se resume a um 
comprimido ao dia por 12 
semanas.

Quem também defende a 
iniciativa da OMS e do MS  é 
o oncologista Fernando Me-
dina (CRM 43 587), diretor 
do CECAN- Centro do Cân-
cer da Santa Casa de Pira-

cicaba. Para ele, a proposta 
para eliminação da hepati-
te C crônica deverá reduzir 
drasticamente o carcinoma 
hepatocelular, a cirrose des-
compensada e as mortes re-
lacionadas ao fígado.

 
“Nossos registros de cân-

cer de fígado são muito 
maiores que os de outros 
centros de tratamento on-
cológico porque somos 
referencia para o DRS-10 
- Departamento Regional 
de Saúde em assistência ao 
câncer de fígado; de forma 
que recebemos pacientes 
de Piracicaba e outras 25 ci-

dades, pois oferecemos com 
exclusividade o processo de 
quimioembolização  para 
tratamento do hepatocarci-
noma”, disse o oncologista.

 
Ele fala também sobre as 

dificuldades do tratamento 
da doença devido ao seu 
avanço quando diagnostica-
da e à baixa expectativa de 
vida.   Dados estatísticos re-
velam que, dos 2.800 casos 
de câncer diagnosticados no 
CECAN  de 2021 até o mo-
mento, 1,36% deles, o equi-
valente a 38 casos,  são de 
câncer de fígado do grupo 
hepático.

 “Estima-se que 80% dos ca-
sos de câncer de fígado ocor-
rem em pessoa com cirrose 
hepática, pois a incidência da 
doença está diretamente re-
lacionada com a hepatite B, 
hepatite C e cirrose hepática, 
que aumentam o risco de 
mutações genéticas e cres-
cimento celular descontrola-
do, característica do câncer”, 
explica Medina.

 
Ele ressalta, entretanto, 

que apesar de essas condi-
ções aumentarem signifi-
cativamente o risco para o 
câncer de fígado, nem todas 
as pessoas com essas con-
dições  desenvolvem a do-
ença. “De qualquer forma, 
a prevenção e o tratamento 
adequado das infecções crô-
nicas do fígado são funda-
mentais para reduzir o risco 
de câncer neste órgão”, aler-
ta o oncologista, lembrando 
que este é justamente o ob-
jetivo do Sábado Sem Cân-
cer, programa  preventivo 
desenvolvido gratuitamente 
pelo CECAN para prevenção 
e tratamento do câncer.

 
 “Acompanho pessoalmen-

te alguns casos de pacientes 
com cirrose provenientes 
dessas campanhas para 
exames anuais dessas pes-
soas”, disse.

A hepatite C crônica é grave, assusta, mas tem cura

O médico infectologista Hamilton Bonilha, a enfermeira Fernanda 
Rosa, a secretária Adriana Capello e a assistente Vanesa Zampaulo, do 
SCIH da Santa Casa

Marcelo Germano/FP

O Médicos infectologista e oncologista falam sobre o extermínio da doença até 203

Folha de Piracicaba

As redes sociais 
podem trabalhar 
a favor do seu 

negócio e a especialista 
em marketing e influência 
digital, Aline Bak, te mos-
tra como durante o 109º 
Encontro da Mulher Em-
presária, realizado pelo 
Conselho da Mulher Em-
presária (CME) da Associa-
ção Comercial e Industrial 
de Piracicaba (ACIPI). O 
evento ocorre no dia 24 
de maio, a partir das 19h, 
no auditório da entidade. 

Por meio de dados, Aline 
vai apresentar o porque é 
importante e necessário 

uma boa presença digital 
nos negócios. “Além disso, 
vou aponta como ter uma 
mídia estratégica, qual tipo 
de conteúdo postar e como 
fazer para escalar seu ne-
gócio e chamar a atenção 
no mundo digital”, revela. 

A palestrante, que tam-
bém ministra mentoria 
estratégica para quem de-
seja uma presença sólida 
nas mídias sociais, dará 
dicas e insights para que 
os presentes apliquem 
de forma efetiva as es-
tratégias em favor do seu 
negócio. “Quem partici-
par do encontro pode ter 
certeza que vai conseguir 
aplicar de forma prática 

as estratégias. Vão abrir a 
cabeça para poder gerar 
boas vendas no digital”, 
assegura Aline.

A iniciativa é gratuita. A 
organização solicita para 
quem puder e quiser a do-
ação de um quilo de pó de 
café ou um quilo de feijão. 
Estes serão doados ao Fun-
do Social de Solidariedade 
de Piracicaba (FUSSP).

Serviço

Palestra “A importância 
das mídias sociais para o 
seu negócio”

Data: 24 de maio
Horário: 19h

Local: Auditório da ACIPI 
(Rua do Rosário, 700, Centro)

Inscrições: https://forms.
gle/TFeyz8XnLBmFs4zX8 

Informação: (19) 3417-
1766 ramal 2717 ou pelo 
WhatsApp (19) 97122-5124

Evento é gratuito 

Encontro do CME da ACIPI mostra 
como usar as redes sociais a 
favor do seu negócio

A especialista em marketing e influência digital, Aline Bak

Divulgação
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O Hospital Unimed 
Piracicaba rece-
beu a visita de 

15 estudantes da área da 
saúde, matriculados na 
Universidade da Flórida, 
nos Estados Unidos, com 
idade de 20 a 22 anos, 
para conhecer de perto a 
rotina do complexo hos-
pitalar. O grupo foi recep-
cionado pelo presidente 
da Cooperativa, Carlos 
Joussef, e pelo médico e 
coordenador da Univer-
sidade da Cooperativa da 
Instituição, Daniel Valim.

“É uma honra receber 
alunos estrangeiros em 
nosso hospital, referência, 
hoje, no Brasil. Essa par-
ceria representa a opor-
tunidade de compartilhar 
saberes, vivências e ex-
periências técnico-cientí-
ficas. Muito nos enaltece 
pela escolha de nossa Ins-
tituição”, disse Joussef.

Para participar desta 
temporada de estudos no 
País, os jovens passaram 
por uma série de testes 
acadêmicos e psicológicos 

para identificar o grau de 
maturidade de cada alu-
no, sendo selecionados os 
mais preparados entre os 
mais de 3 mil estudantes.

Nestes dias, eles estive-
ram com as equipes mé-
dica e multidisciplinar, 
explorando serviços e es-
pecialidades do complexo 
hospitalar. Na programa-
ção, atividades no Centro 

Cirúrgico, Hemodinâmica, 
Pediatria e Fisioterapia. 
Além da visita ao Hospi-
tal Unimed Piracicaba, 
eles desenvolverão, ainda, 
ações sociais em institui-
ções da cidade, que cui-
dam de crianças e idosos.

De acordo com Valim, 
o intercâmbio entre as 
instituições médica e de 
ensino proporciona uma 

experiência única para os 
jovens, marcada por en-
contros focados na área 
da saúde, incluindo a 
aproximação com a língua 
portuguesa e culturas po-
pulares do País.

“Foram dias de muitos 
estudos, além de estreitar 
à prática da saúde no con-
texto universitário brasi-
leiro. Aprenderam demais 

com nossos profissionais, 
que sempre estão em bus-
ca de aprimoramento”, fi-
nalizou.

Intercâmbio

Líder e intérprete do 
grupo de alunos norte-a-
mericanos, Lucas Vieira, 
20, filho de brasileiros que 
residem nos Estados Uni-
dos, conta que a visita foi 
uma oportunidade única 
para ele e para os colegas 
que se dedicam à saúde. 
“Quando acompanhamos 
os procedimentos no Cen-
tro Cirúrgico, tivemos a 
certeza de que fizemos a 
escolha certa da profis-
são”, disse.

Outra integrante, a porto
-riquenha Keren Morales, 
20, que vive na Flórida des-
de a infância, revela que a 
visita ao Hospital Unimed 
transformou sua vida e 
planeja retornar ao Brasil. 
“Nasci com o propósito de 
fazer o bem e a medicina 
me proporciona este sen-
timento. No futuro, desejo 
me especializar em pedia-
tria para ver as crianças fe-
lizes e saudáveis”.

Hospital UNIMED PIRACICABA recebe estudantes americanos

Carlos Joussef, presidente da Unimed Piracicaba, com o grupo

 Juliano Fantazia

Pelo segundo ano, estrangeiros visitam complexo em intercâmbio promovido pela Universidade Corporativa da Cooperativa

Folha de Piracicaba

O Simespi (Sindica-
to das Indústrias 
M e t a l ú r g i c a s , 

Mecânicas, de Material 
Elétrico, Eletrônico, Side-
rúrgicas e Fundições de 
Piracicaba, Saltinho e Rio 
das Pedras) será home-
nageado durante o Fó-
rum Londres Empresarial, 
que acontece no dia 7 
de junho, das 18h às 21h 
(horário local), na capital 
inglesa. O encontro em-
presarial, que acontece no 
espaço de eventos da Igre-
ja Batista de Westbourne 
Park, é uma realização da 
empresa Esteves Eventos. 

“O objetivo é estreitar 
o relacionamento entre 
empresários brasileiros e 
ingleses, da indústria e do 
varejo. Na ocasião, fare-
mos uma homenagem ao 
Simespi, uma importan-

te entidade brasileira de 
atuação fundamental no 
setor metal mecânico há 
mais de 30 anos”, explica 
Matheus Esteves, idealiza-
dor o fórum. 

Esteves explica que o 
Fórum Londres Empresa-
rial será composto por um 
importante bloco temá-
tico, em que serão discu-
tidos assuntos atrelados 

ao empreendedorismo, 
oferecendo conteúdo de 
qualidade ao público par-
ticipante. 

“Diante de todo o ce-
nário negativo formado 
pela Covid-19 nos últimos 
anos, nunca foi tão impor-
tante reunir empresários 
europeus e brasileiros, 
do setor produtivo, para 
debaterem ideias de so-

luções para os problemas 
gerados pela crise”, afir-
ma. O empresário enfati-
za que “o melhor caminho 
para vencer e superar as 
adversidades é a união 
empresarial, independen-
te do país de origem das 
lideranças”.

O presidente do Simes-
pi, Erick Gomes, diz que 
a entidade sente-se hon-
rada com a homenagem 
e vê na iniciativa uma 
oportunidade única para 
a troca de ideias entre em-
presários de realidades 
diferentes, mas com ob-
jetivos comuns. “De fato, 
a pandemia desestabili-
zou a economia mundial 
e precisamos de tempo e 
esforço para que tudo vol-
te ao normal. Para isso, a 
mobilização precisa envol-
ver empresários de todas 
as partes do mundo. Nós 
acreditamos nas soluções 

que nascem do esforço 
coletivo e, por isso, apoia-
mos o Fórum Londres Em-
presarial”, afirma.

Para a realização de um 
evento desta magnitude, 
a Esteves Eventos contou 
com apoio das empresas:  
Danpower Caldeiras, Ge-
neral Chains do Brasil, 

Ucaf Peças para Bombas 
Centrífugas; Super Lami-
nação Comércio de Suca-
tas, Guilherme Chiquini - 
Advocacia Previdenciária, 
Melos Ocupacional, Insi-
ghts do Luxo, N1 Imigra-
ção e UP! Creative Marke-
ting.

Quem quiser acompa-
nhar o Fórum on-line em 
tempo real pode entrar 
em contato pelo Whatsa-
pp (19) 97800-1888 para 
receber o link da trans-
missão.

Simespi será homenageado no Fórum Londres Empresarial

Fachada Simespi

Divulgação
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A Federação dos 
Comerciários do 
Estado de São 

Paulo, Fecomerciários, 
lançou, na última sexta-
feira, dia 19 de maio, com 
a presença do ministro da 
Previdência Social, Carlos 
Lupi, a utilização de um 
sistema digital que agiliza 
a concessão de benefícios 
oferecidos pelo INSS – co-
nhecido como Atestmed.

O uso do Atestmed é re-
sultado de um acordo de 
cooperação técnica entre 
o Ministério da Previdên-
cia, a Fecomerciários, a 
Confederação Nacional 
dos Trabalhadores no Co-
mércio, CNTC e a Confe-
deração Nacional dos Tra-
balhadores na Indústria, 
CNTI. Na oportunidade, o 
Ministro foi recebido pelo 
Presidente da Fecomer-
ciários e da CNTC, Luiz 
Carlos Motta, na sede da 
Federação, na capital pau-
lista. Também esteve pre-
sente, o superintendente 
regional do INSS em São 

Paulo, Vanderlei Bar-
bosa dos Santos. Na 
ocasião, teve início o 
processo de capacita-
ção dos profissionais 
que trabalharão com o 
Atestmed.

 
Inovação

O Atestmed é um 
sistema inovador 
que começará a ser 
implantado em São 
Paulo e, depois, em 
todo o Brasil. Motta 
informou, durante a 
assinatura do convê-
nio com o Ministério 
da Previdência, que 
o INSS terá um posto 
avançado em cada um 
dos 72 sindicatos filia-
dos à Fecomerciários 
e, posteriormente, em 
suas 116 subsedes. Se-
rão oferecidos cursos 
online para treinar os 
funcionários que pres-
tarão o atendimento 
diretamente aos trabalha-
dores. “Vamos dar nossa 
contribuição para reduzir 
as filas da Previdência e 
o maior beneficiado será 

a sociedade brasileira”, 
disse o presidente da Fe-
comerciários. Pelo siste-
ma, o interessado leva o 
atestado médico, preen-
che um formulário digital 

e todas as informações já 
vão diretamente para o 
Ministério.

 
Atestmed

A ferramenta proporcio
na maior celeridade 

quanto à análise e à con-
cessão dos benefícios. 
Os requisitos para que o 
Atestmed possa ser utili-
zado pelos segurados do 
INSS são: preenchimento 
correto do atestado, com 
nome completo, tempo 
necessário de repouso e 
dados do médico assis-
tente e data de emissão 
do atestado, não pode ter 
mais de 90 dias da data 
do requerimento do bene-
fício.

Um dos principais obje-
tivos do Atestmed é aju-
dar a combater a fila de 
agendamentos para a rea-
lização da perícia médica, 
racionalizando a oferta e 
a demanda do atendimen-
to médico pericial pre-
sencial em face do baixo 
quantitativo de servidores 
Peritos Médicos Federais 

distribuídos em todo o 
território nacional. (segue 
com fotos)

 
Fila de 1,8 milhão

O Ministro Carlos Lupi, 
disse que atualmente há 
30 milhões de aposenta-
dos e pensionistas, além 
de oito milhões de pes-
soas que recebem algum 
benefício da Previdência. 
O sistema vai agilizar o 
atendimento, principal-
mente para os 1,8 milhão 
de pessoas que aguar-
dam a concessão de be-
nefícios por afastamen-
to. Os afastamentos para 
tratamento de saúde de, 
até 90 dias, terão priori-
dade e deverão ser con-
cedidos via Atesmed, em 
no máximo 14 dias após 
a solicitação. “Há também 
os que querem voltar a 
trabalhar e que serão 
atendidos dentro deste 
prazo”, destacou o Minis-
tro. Ele elogiou a partici-
pação do movimento sin-
dical, afirmando que “os 
sindicatos sempre estive-
ram ligados à democracia 
e reduzir filas é democra-
cia”. A próxima etapa, se-
gundo o Ministro, é con-
seguir junto aos peritos 
para que emitam atesta-
dos digitais, diretamente 
no sistema.

 
Cartão com descontos

Carlos Lupi antecipou 
durante a cerimônia na 
Fecomerciários, que ama-
nhã, dia 22, será lançado 
o cartão do beneficiário, 
inicialmente para quem 
recebe benefícios por 
meio do Banco do Brasil e 
da Caixa Econômica Fede-
ral. Haverá um convênio 
com a Federação dos Ban-
cos para que os usuários 
tenham descontos em 
farmácias, cinema, teatro 
e vários estabelecimentos 
parceiros dos bancos que 
fazem pagamentos de be-
nefícios da Previdência. O 
projeto estará vinculado 
ao aplicativo Meu INSS + 
e, posteriormente, com 
cartão físico, adiantou.

Sistema para reduzir filas do INSS, 
é implantado em São Paulo

 O INSS terá um posto avançado em cada um dos 72 sindicatos filiados à Fecomerciários e, posteriormente, em suas 116 subsedes

Divulgação

Federação dos Comerciários será pioneira no País

“Vamos dar nossa 
contribuição para 
reduzir as filas da 

Previdência e o 
maior beneficiado 

será a sociedade 
brasileira... 

pelo sistema, 
o interessado 

leva o atestado 
médico, preenche 

um formulário 
digital e todas as 

informações já vão 
diretamente para o 

Ministério”
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A colaboradora Wilci-
neia Queiroz Celso 
recebeu uma ho-

menagem na Câmara de 
Vereadores de Piracicaba 
pelo excelente trabalho de-
senvolvido como Técnica de 
Enfermagem no HFC Saúde.

Há 22 anos Wilcineia tra-
balha no HFC Saúde, casa-
da, mãe de dois filhos aos 
41 anos fez faculdade de 
pedagogia e nos ensina que 
é possível sonhar e realizar.

“Nasci de uma família mui-
to simples e humilde, que 
me ensinou desde nova so-
bre honestidade e trabalho. 
Desde pequena tinha o de-
sejo de estudar, porém de-
vido as dificuldades finan-
ceiras não passava de um 
grande sonho”, lembra ela.

Começou a trabalhar aos 
12 anos como babá, e a par-
tir daí conseguiu ajudar os 
pais em casa, pois tinha 11 

irmãos, então toda ajuda 
era de extrema importância 
na casa. Aos 17 anos termi-
nou o colegial e queria fazer 
o curso de enfermagem que 
sempre desejou e sonhou. 
Para conseguir esse obje-
tivo foi trabalhar em duas 
casas de família para pagar 
o curso. Com muita dificul-
dade e renúncias conseguiu 
concluir. “Em 2001 entrei no 
HFC Saúde como auxiliar em 
enfermagem, e não demo-
rou muito já estava como 
técnica, onde trabalho até 
hoje com muita dedicação, 
gratidão e orgulho”.

Com o decorrer dos tem-
pos, já estabilizada, ela de-
cidiu dar mais um passo na 
vida, começou a graduação 
em pedagogia. “Quem me 
conhece sabe como amo a 
área da saúde e a infantil. 
Com muito esforço desde 
o início, Deus se fez pre-
sente na minha história e 
me formei como pedagoga. 
Muito feliz por ter chegado 
até aqui, e só tenho a agra-

decer a Deus, minha família 
que sempre me apoiou e a 
todos que sempre torceram 
por mim. Gratidão define”, 
concluiu ela.

Semana dos Profissionais 
da Saúde no HFC Saúde

O HFC Saúde realizou a 
Semana dos Profissionais 
da Saúde. A equipe realizou 
diversas atividades relacio-
nadas a Segurança do Pa-
ciente, Prontuários Eletrôni-
cos e Higiene das Mãos e o 
sorteio de vários brindes.

Os colaboradores, além 
de reforçarem seus conhe-
cimentos de forma lúdica, 

também tiveram um mo-
mento de interação com 
os voluntários “Cirurgiões 
da Alegria”, que realizaram 
uma dinâmica na Roda do 
Riso, com direito a pipoca e 
muita risada.

A semana foi repleta de 
homenagens, além de reco-
nhecimentos.  Foram reali-
zados sorteios de vouchers 
aos padrinhos do projeto 
“Apadrinhamento” que tan-
to ensinam diariamente e 
acolhem os novos Colabora-
dores rumo aos propósitos 
da instituição.

Uma semana para re-

conhecer e parabenizar a 
equipe do Setor de Pedia-
tria que está há um ano 
sem casos de infecções, 
graças a qualidade do ser-
viço prestado pela equipe 
multidisciplinar.

“Nosso agradecimento 
aos Profissionais de Saúde 
pelo compromisso com os 
pacientes. Ser profissional 
da saúde exige dedicação, 
amor e cuidado. O HFC Saú-
de busca constantemente 
oferecer ações de reconhe-
cimento e capacitação des-
ses profissionais”, disse o 
presidente do HFC Saúde, 
José Coral.

Colaboradora do HFC Saúde recebe homenagem

Semana dos Profissionais da Saúde no HFC Saúde)

Divulgação

Câmara de Vereadores reconhece Profissionais da Saúde

Elis Angela Cataroço, Aline Cecília Cruz, Paula Bonatto, Soraia Ambrósio, Ana Pixioline , Wilcineia Queiroz , 
Edna Samarini de Souza, Regiane Pinheiro, Clarisse Teixeira Chicanelli

Ana Pixioline, Wilcineia Queiroz e Ary Pedroso Junior

Simone Gomes da Silva, Wilcineia Queiroz, Rita Manuela Mattos Santos, Luciana Ovidio de Lima do Amaral, 
Isabela Bonifácio Martins Nogueira e Fabiana Cristina Gabrin Medina

Matheus Queiroz Celso, Adeilsom Rogério Soares Celso e Daniella Queiroz Celso
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Com as contas do início 
do ano nem sempre 
temos dinheiro em 

conta para realizarmos os ob-
jetivos que desejamos, porém, 
se você possui um imóvel alu-
gado na Frias Neto, este post 
é para você. Pensando em 
novas soluções para tornar 
a experiência da exclusivida-
de mais prática, ágil, segura e 
confortável, a Frias Neto Con-
sultoria de Imóveis, disponi-
bilizou no início da pandemia 
a Antecipação do Aluguel, um 
serviço exclusivo que oferece 
a antecipação de até 12 meses 
dos recebíveis do seu aluguel. 

É muito simples e pode ser 
feito de maneira rápida. Para 
saber mais entre em contato 
com seu gestor de contas pelo 
telefone ou WhatsApp.

A antecipação não é um 
empréstimo. 

Diferente do que se pode 
pensar a uma primeira vista, 
a antecipação não é um em-
préstimo, ou seja, caso o pro-
prietário opte por fazer uso 

dessa exclusividade, não assu-
mirá qualquer tipo de dívida. 
Após a assinatura do contrato, 
você receberá o valor anteci-
pado em até 5 dias úteis.

Seu imóvel não precisa ser 
garantia. 

Com a Frias Neto, este ser-
viço é garantido sem precisar 
dar seu imóvel como garan-
tia, além de receber seu alu-
guel, você continua dono do 
imóvel e mantém os direitos 
sobre ele, sem risco de per-
der o patrimônio.

Se o inquilino não pagar… 
Fique tranquilo, a Frias Neto 

Garante! Caso o inquilino não 
pague o aluguel, a imobiliária 
paga e você recebe em dia 
até a entrega das chaves. A 
Frias Neto assume o risco de 
inadimplência do contrato de 

locação, isentando o locador 
de qualquer responsabilida-
de sobre isso.

A antecipação foi uma das 
grandes inovações que a imo-
biliária trouxe para Piracicaba 
no ano de 2020, devido a co-
vid-19, permitindo que mui-
tos proprietários tivessem 
uma renda a mais. Para saber 
mais detalhes sobre a anteci-
pação de aluguel, você pode 
baixar o e-book gratuitamen-
te aqui, ou entrar em conta-
to através da área do cliente, 
pelo site, telefone ou app. 

Ouvindo seus clientes, a 
Frias Neto Consultoria de 
Imóveis, tem a cada dia 
criado facilidades para pro-
porcionar aos seus clientes 
segurança, praticidade e ex-
clusividade. Atualmente, a 
imobiliária é a mais lembra-
da em Piracicaba pelo 10º 
ano consecutivo segundo a 
pesquisa Top Of Mind: mar-
cas de sucesso e também 
possui R$5 bilhões em ativos 
sob gestão, provando que o 
sucesso vem de considerar 
cada cliente exclusivo. 

Tudo o que você precisa saber sobre a antecipação de aluguel 

 Caso o inquilino não pague o aluguel, a imobiliária paga e você recebe em dia até a entrega das chaves
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Antecipe até 12 meses dos recebíveis do seu aluguel

Artigo

Um ano após a con-
tratação no Banco 
Nacional, conside-

ravam-no veterano, apesar 
dos 18 anos — e, com isso, 
davam-lhe a prerrogativa 
de inventar brincadeiras e 
trotes com os novatos. Des-
contraído e bem humorado, 
sua veia artística mostrava-
se evidente. Foi na agência 
bancária na Praça José Bo-
nifácio, em Piracicaba, que 
Erasmo Spadotto começou 
a fumar. Na década de 1980, 
muito antes das primeiras 
Leis Antifumo, permitia-se 
fumar no interior das agên-
cias, a ponto de certos clien-
tes escolherem aguardar na 
fila para que, quando aten-
didos, fumassem juntos e 
batessem papo.

Herdara o dom artístico 
do pai. De família italiana, 
o Sr. Constantino animava 
os encontros narrando his-
tórias e contando piadas. 
Gostava de passar nos veló-
rios e, se estivessem cheios 
— com plateia—, desenvol-
via um “stand up” de comé-
dia. Seu pai e os três irmãos 
fumavam, assim como os 
ídolos cartunistas Angeli e 
Laerte do jornal Folha de 

São Paulo. Nele, as tirinhas 
com personagens fumantes 
eram frequentes.

Um amigo que trabalha-
va no Jornal de Piracicaba 
avisou que havia uma vaga 
como revisor. Não perdeu a 
oportunidade. Na redação, 
todos sabiam que Erasmo 
desenhava. Certa vez, o jor-
nal precisava dar a notícia da 
“Xispada da ESALQ”, famosa 
corrida em que os calouros 
saíam nus pelas ruas da ci-
dade. Levados à delegacia 
por perturbação da ordem e 
embriagados de tanta folia, 
só não estavam mais cons-
trangidos que a delegada 
no outro lado da mesa. O 
jornal não podia publicar 

a foto com os rapazes nus, 
então o editor pediu a Eras-
mo que ilustrasse a cena. Ela 
veio com os dizeres “Toda 
Nudez será Castigada”, para-
fraseando a peça de teatro 
de Nelson Rodrigues. Apro-
vado, convidaram-no para 
trabalhar como chargista e 
ilustrador gráfico do jornal. 
Faria, diariamente, a char-
ge da página 2 e também 
as ilustrações do Jornal de 
Domingo. Ao dirigir-se ao 
RH, Erasmo descobriu que 
receberia o dobro do salá-
rio. Passou por 7 editores no 
jornal e por muita história da 
cidade e do Brasil. Foi dele a 
capa da primeira edição co-
lorida do jornal com uma 
ilustração do PC Farias.

Antes de parar, Erasmo 
fumava 40 cigarros por dia. 
Achava que a criativida-
de se associava a eles. De 
fato, a nicotina, substância 
viciante encontrada nos 
produtos de tabaco, gera 
prazer e relaxamento, au-
menta a atenção e a vigilân-
cia, melhora a performance 
de tarefas e alivia a ansie-
dade. Porém seus efeitos 
duram pouco e, conforme 
o grau de dependência do 
fumante, em alguns minu-
tos ou horas, ele sentirá os 
sintomas da abstinência: 
irritabilidade, ansiedade, 
dificuldade de concentra-
ção, insônia... só aplacados 
quando o indivíduo acende 
o próximo cigarro.

Em julho de 2002, com 35 
anos, contraiu uma intoxica-
ção alimentar que o levou ao 
hospital. Dividiu o quarto, na 
enfermaria da Santa Casa, 
com um homem internado 
por problemas respiratórios 
por causa do cigarro. Ten-
tava respirar, mas não con-
seguia. Quando teve alta, 
Erasmo nunca mais fumou. 
Ainda guardou, por 10 anos, 
o maço com o que restou 
dos últimos cigarros.

Parar de fumar, em qual-
quer idade, sempre se mos-
trará benéfico. Um estudo 
publicado na revista científi-
ca JAMA, que analisou dados 
de mais de 500 mil pessoas, 
apontou que os indivíduos 
que largam o cigarro até os 
35 anos reduzem o risco de 
morte ao nível dos não fu-
mantes — dados que podem 
motivar, nos jovens fuman-
tes, a definição de uma meta.

Descobriu que não depen-
dia do cigarro para criar e 
trocou o vício na nicotina pe-
los exercícios físicos. Notou 
que o rendimento nas corri-
das melhorou muito.

A carreira como cartunista 
consolidou-se, dirigiu o Salão 
Internacional de Humor por 
4 anos e desfruta do reco-
nhecimento local e nacional 
por sua crítica inteligente, 
bem humorada e respeito-
sa, a ponto de receber, da 
Câmara dos Vereadores de 
Piracicaba, o título de Cida-
dão Piracicabano no dia 25 
do último mês de fevereiro, 
quando também comemo-
rou 30 anos de profissão.

Parabéns, Erasmo Spadotto!

O artista e sua sábia decisão Juliana Previtalli é médica, idealizadora da 
campanha antitabagista Paradas Pro Sucesso



Adolpho Queiroz

Desde os tempos pioneiros 
dos bondes, passando por 
ônibus, táxis, trens do me-

trô e carros de corrida, a publicida-
de tem andado sobre quatro patas 
e rodas para ir mais depressa ao 
encontro do seu público alvo. 

Um dos campos em que a publi-
cidade evoluiu consideravelmente 
– fora da mídia – foi sobre patas, 
rodas, duas, quatro ou mais, de-
pendendo do veículo condutor. 
Primeiro foram os carros puxados 
a cavalo ou burros, que transporta-
vam inúmeros produtos, na veloci-
dade peculiar. Que se ampliou con-
sideravelmente quando chegaram 
os bondes e com eles, por linhas 
sempre bem demarcadas e defini-
das, passeavam lentamente pelo 
espaço urbano das cidades. Vieram 
depois deles os carros e um pouco 
depois as motos, que através das 
suas respectivas marcas fizeram da 
exibição da publicidade um novo 
espaço móvel, entre táxis, veículos 
de competições esportivas e carros 
velozes da Formula 1.

Do cavalo aos bondes e ônibus
No primeiro ciclo da história da 

publicidade no Brasil, que vigo-
rou entre o período do descobri-
mento do país em 1500 até 1808, 
quando foi criado o primeiro jor-
nal impresso, a Gazeta do Rio de 
Janeiro, em 10 de setembro de 
1808, tivemos cerca de três sécu-
los onde imperou a comunicação 
oral. Eram os tempos dos masca-
tes e aventureiros que seguiam 
sertão adentro em lombo de bur-
ro ou carroças, vendendo tecidos, 
sementes e insumos agrícolas 
para uma população que só se co-
municava verbalmente.

A primeira notícia que se tem so-
bre transportes coletivos no mun-
do vem à França, que no dia 18 de 
março de 1662, inaugurou em Paris 
as primeiras linhas de ônibus, que 
teve como passageiro ilustre no ato 
inaugural o Rei Luís XIV. A primeira 
linha fazia um percurso curto entre 
o porto Saint-Antoine e Luxem-
bourg, puxados por três ou quatro 
cavalos, estes ônibus do passado 
lembravam as diligências dos fil-
mes de faroeste norte-americanos.

Outro fato marcante ocorreu em 
2 de agosto de 1784, quando “John 

Palmer conseguiu autorização 
para o serviço de entrega de car-
tas na Inglaterra, iniciado por veí-
culos sobre rodas que fazia a rota 
Bristol - Londres”. Aqui no Brasil, a 
publicidade volante tem seu pri-
meiro registro no início do Século 
XIX, “Começou o segundo serviço 
de ônibus em 1817, criado por D. 
João VI. Havia duas linhas, uma li-
gava a Praça XV à Quinta da Boa 
Vista e outra também saindo da 
mesma praça e chegando a Fa-
zenda Imperial, em Santa Cruz. O 
trajeto era feito por carruagens, 
diligências, carros equipados com 

quatro rodas e puxados por qua-
tro cavalos.”

Quando do surgimento do jornal 
“A Província” de São Paulo – hoje 
O Estado de S. Paulo – o jornaleiro 
Bernard Gregoire saia pelas ruas da 
cidade, com uma corneta na mão, 
sobre um cavalo, anunciando e ven-
dendo por 40 réis os exemplares 
do próprio jornal onde trabalhava. 
Ele se transformou na imagem grá-
fica do veículo, ex-libris desenha-
do pelo artista plástico José Wasth 
Rodrigues (1891-1957), que ainda 
hoje representa uma imagem forte 
da empresa com o seu público e o 
mercado. Em 2010, o jornal “O Esta-
do de São Paulo” mudou de visual, 
e de símbolo. Ao estilizar seu logoti-
po, apagou a paisagem bucólica de 
uma São Paulo provinciana.

Em Londres, em 1907, os ônibus 
puxados por cavalos começaram 
a ser substituídos pelos movidos à 
gasolina. Mais uma vez nos depa-
ramos com os anúncios acompa-
nhando a trajetória e a evolução 
do transporte”. Já os bondes tem 
sua origem em Nova Iorque em 
1831 e no Brasil ele só chegou em 
1856. E foi através a “Companhia 
dos Annuncios em Bonds que 
começou a comercialização para 
este tipo de veículo.

O anúncio de maior recall na 
época e que sintetiza toda a pro-
dução brasileira naquele período, 
que contou com autores de textos 
renomados, como Machado de 
Assis, foi veiculado em 1908 para 
o “Rhum Creosotado”. Nos versos 
assinados por Ernesto Souza, far-
macêutico, teatrólogo e músico era 
possível ler o anuncio clássico da 
época: “Veja ilustre passageiro, o 
belo tipo faceiro que o senhor tem 
ao seu lado. E, no entanto, acredite, 
quase morreu de bronquite. Salvou
-o o Rhum Creosotado”.

A primeira empresa de publicida-
de em ônibus no Brasil foi a Olímpi-
ca, que começou a atuar em duas 
empresas de ônibus chamadas 
Vila Pompéia e Aclimação em São 
Paulo. Em seguida veio à italiana 
Aquitana – Empresa Progressista 
de Publicidade. Os anúncios eram 
feitos em placas de Eucatex, com 
molduras de alumínio. Depois em 
1945 surgiu a maior empresa no 
setor, a Ugepal que dominou o 
mercado na época, extinguindo-se 
após 50 anos de serviços presta-
dos, em 1995.

Bicicletas e motos no Brasil 
A Monark foi a primeira motoci-

cleta fabricada no Brasil, com mo-
tor inglês BSA de 125cm3, em 1951, 
antes disso, porém, outras motoci-
cletas importadas já circulavam no 
país. Com o sucesso obtido, a fábri-
ca logo lançou três modelos maio-
res com propulsores CZ e Jawa, da 
Tchecoslováquia e um ciclomotor, 
a Monareta, equipada com um mo-
tor NSU alemão. Na mesma década 
apareceram em São Paulo as mo-
tonetas Lambreta, Saci e Moskito 

e no Rio de Janeiro os cariocas co-
meçaram a fabricar a Iso, que vinha 
com um motor italiano de 150cm3, 
a Vespa e ciclomotor batizado de 
Gulliver. As facilidades de comprar 
automóveis geradas pelo cresci-
mento da indústria automobilística 
no Brasil, a partir da década de 60, 
praticamente paralisou a indústria 
de motocicletas. Apenas na década 
de 70 o motociclismo nacional res-
surgiu com força, a importação de 
motos japonesas (Honda, Yamaha, 
Suzuki) e italianas reaqueceram o 
mercado. Surgiram também nesse 
período as brasileiras FBM e a AVL. 
No final dos anos 70, início dos 80, 
várias montadoras, como a Honda, 
Yamaha, Piaggio, Brumana, Motovi 
(nome usado pela Harley-David-
son, na fábrica do Brasil), alpina, se 
instalaram no país. 

Como e porque motocicletas 
com visual de décadas atrás ainda 
são vendidas em pleno século 21? 
É verdade que alguns modelos 
custom como a Harley-Davidson 
V-Rod e a Yamaha V-Max apre-
sentam um estilo bem futurista, 
mas a maioria dos modelos ainda 
tem o farol redondo, cromados 
em profusão e rodas raiadas. No 
meio impresso a principal divul-
gação do segmento custom é feia 
através de revistas especializadas, 
atualmente o mercado dispõe de 
uma série de publicações sobre 
motocicletas que são consumidas 
constantemente por grande parte 
do público entrevistado. 

Metrô
A publicidade também desceu 

abaixo da terra e já ocupa e movi-
menta muitos milhões de reais nas 
principais estações de metrôs do 
país. Como ilustração, apresento 
abaixo o caso do metro da cidade 
de São Paulo, que é utilizado dia-
riamente por mais de três milhões 
de pessoas, nos seus 58 km de ex-
tensão e 52 estações e mais 21 ter-
minais de acesos a ônibus urbanos 
que complementam os trajetos.

Trata-se de um segmento de 
grande impacto dos anúncios, 
com possibilidade de identificação 
de nichos importantes. O perfil do 
usuário do metrô agrega este valor: 
são 54% de homens; 53% de jovens 
entre 18 e 34 anos; dos quais 51% 
possuem o ensino médio completo 
e, portanto, integram o que o Índice 
Brasil considera como sendo classe 
B+ e C (num total de 69% dos usuá-
rios). Destes 62% possuem vínculo 
empregatício e 65% utilizam o me-
trô para acesso ao trabalho, pre-
ferencialmente (84%) durante três 
dias por semana.

Como opções de divulgação o 
metro oferece painéis clássicos 
(nos acessos e mezaninos), lumi-
nosos retro iluminados painel su-
per e de dupla face. Nas escadas 
também são utilizados painéis. Nos 
trens propriamente ditos o metro 
SP permite anúncios com fundo 
brancos embasados por alumínio. 

Dentro do trem o anunciante po-
derá contar com painéis verticais, 
sancas, adesivagem das paredes 
externas dos trens, janelas. Ainda 
nas áreas externas podem ser uti-
lizados banners. E no entorno dos 
metros – co acesso aos terminais 
de ônibus, podem ser utilizados 
vários tipos de divulgação que 
acabem atingindo segmentos dos 
três milhões de usuários diários 
e se transformaram numa exce-
lente fonte de recursos ao Metrô 
para manutenção dos seus servi-
ços e estações.

O marketing esportivo nas 
rodas da Fórmula 1

Com o advento das corridas de 
automóveis, especialmente de 
Formula 1, a publicidade aderiu a 
ela de forma estrondosa. A trans-
missão de treinos e corridas pela 
televisão gera alta visibilidade para 
marcas. As primeiras dificuldades 
apareceram diante de leis especí-
ficas na França que impediram a 
veiculação de anúncios de cigarros, 
fazendo com que patrocinadores 
famosos como as marcas Camell 
ou Marlboro, tivessem que ser 
substituídas paulatinamente, na 
medida em que a legislação france-
sa ia se tornando universal.

Mas foi com a chegada da Red 
Bull ao campo que o marketing es-
portivo sobre rodas se diversificou 
intensamente. Red Bull é uma bebi-
da doce que contém cafeína e tem 
como objetivo dar aos consumido-
res uma carga de alta energia e, 
além disso, aumenta a resistência 
física, acelera a capacidade de con-
centração, e melhora o estado de 
espírito. O fato da marca atingir tão 
bem ao seu público alvo deve-se a 
vários fatores, mas primeiramente 
por seu criador Dietrich Mateschitz, 
saber transmitir perfeitamente a 
ideia de espírito livre e personalida-

de aventureira que os jovens têm e 
querem viver, e é exatamente isso 
que a Red Bull atinge ao escolher o 
marketing esportivo, fazendo com 
que a marca seja associada a ideias 
como força, agilidade, rapidez, co-
ragem, superação, desafios e de-
sempenho, uma vez que o próprio 
slogan nos diz o que devemos fazer 
voar alto, vencer desafios, serem li-
vres “Red Bull te dá assas”. 

O logo ‘Red Bull’, em sua forma 
mais simples, significa ‘Touro ver-
melho’. A ideia do touro ligado ao 
produto, é que tomar a bebida, que 
possui elementos químicos na sua 
composição, te dá a força seme-
lhante ao do animal.

Calcula-se que a empresa gasta 
em média um terço de seu fatura-
mento em patrocínios. E o resulta-
do é a presença em 160 Países com 
venda média de 4.2 bilhões de latas 
o que dá em um faturamento esti-
mado em 3,5 bilhões de Euros.

Com maior visibilidade nos veícu-
los de comunicação, a publicidade 
criativa que é lida em jornais e re-
vistas, cantada nos jingles das emis-
soras de rádio e vista e ouvida com 
atenção durante a programação 
das televisões é também percebi-
da nas suas ações de rua. Quando 
não existiam os veículos de comu-
nicação de massa, ou quando eram 
nascentes e incipientes, foi através 
dos carroceiros ou dos que sabiam 
montar cavalos, que a publicida-
de foi se difundindo no meio da 
sociedade. Ganhando rodas nos 
bondes, ônibus, bicicletas, motos e 
automóveis, ela trouxe para as ruas 
o impacto das marcas de produtos 
e serviços que confiaram num jei-
to especial de difundir suas ideias, 
slogans, jingles e outros padrões de 
anúncios publicitários.

Anúncios em metrôs pelo país e 
pelo mundo
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Carros de Formula 1, com anúncios da Camel 

Do tempo dos bondes a Formula 1, a 
evolução da publicidade sobre patas e rodas
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Vai começar a temporada 2023 do PiraCult na Metropolitana. E como o programa nasceu na Festa das 

Nações de 2022, nada mais justo do que estrear a nova série de episódios registrando o evento de 

lançamento da 38ª edição, que rolou no Teatro do Engenho. Passamos por lá de mala e cuia, registrando os 

melhores momentos da noite e conversando  com algumas personalidades. A entrevista completa com 

cada um você confere amanhã, às 20h, no YouTube.com/RadioMetropolitanadePiracicaba. Mas os recortes 

das falas a gente traz com exclusividade aqui, na última edição de abril da coluna. Confere aí!

Festa das Nações 2023
‘‘A gente não espera 

bater recorde. Se a 

gente conseguir fazer o 

que fez ano passado, 

vai ser muito bem feito. 

A intenção é que as 

entidades se 

beneficiem.’’

Andreia Almeida, primeira-

dama do Município e 

presidente do FUSSP

‘‘Não somos só nós, 

patrocinadores. Existe 

um monte de gente que 

atua como voluntário, 

não só na Festa, mas no 

dia-a-dia, para fazer 

com que essas 

entidades funcionem.’’

Carlos Youssef, presidente

da UNIMED Piracicaba

‘‘A Festa tem todo um 

contexto social envolvido, e 

os atiradores participam 

muito empolgados, todos os 

anos, conduzindo as 

bandeiras das Nações 

representadas.’’

Felipe Silva Carvalho,

1º sargento do Exército Brasileiro 

e chefe de instrução do TG 02-028

‘‘A Festa das Nações é o 

maior evento social que 

nós temos em Piracicaba. 

Uma festa fantástica, que 

ajuda muita gente. Não 

tem como não apoiar este 

evento.’’

Marcelo Cançado, presidente

da Rede Drogal e da ACIPI

‘‘Quando a Festa é anunciada, nós já 

começamos a pensar nas tratativas e 

estratégias que nós vamos ter que fazer, 

junto a outros órgãos envolvidos; porque é 

uma Festa grande, em um lugar grande, e 

que exige muito planejamento de 

segurança.’’

Silvia Andréia Mantoani, tenente coronel da Polícia 

Militar do Estado de São Paulo;

comandante do 10º BPMI

‘‘É bastante 

importante que o 

pessoal da Festa 

possa comprar do 

produtor local. É mais 

fresco, tá mais perto e o 

preço é mais justo; além de 

fortalecer a nossa economia.’’

Nancy Thame, secretária municipal de 

Agricultura e Abastecimento (SEMA)

‘‘A Festa das Nações representa 

para as entidades e para a 

cidade a mistura da formação 

do povo brasileiro. São 17 

bandeiras e 21 instituições 

fazendo parte da Festa.’’

Fábio Sanches, presidente da

Associação Cultural Festa das

Nações de Piracicaba (FENAPI)
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Folha de Piracicaba

Se engana quem 
acha que os pets 
não precisam cuidar 

da saúde oral. É recomen-
dado que pelo menos uma 
vez ao ano a partir dos 4 
meses, os animais façam 
uma vista ao dentista ve-
terinário para acompanhar 
a troca dentária e o surgi-
mento do tártaro.

Falando especificamente 
dos cães e gatos, a cavida-
de oral de ambos possui 
uma grande presença de 
bactérias que diariamente 
formam a placa bacteriana 
- película pegajosa sobre 
os dentes -. Sem escovação 
dentária diária e cuidados 
domiciliares, essa película 
sofre um processo de mi-
neralização pelo contato 
com a própria saliva (rica 
em sais minerais) e forma 
a placa bacteriana mais 
conhecida pelos tutores: o 
tártaro (cálculo dentário).

 
Como tratar o tártaro 

O tratamento para tár-
taro envolve um conjunto 
de fatores, pois ele não é 
o maior vilão da história e 
apenas facilita um maior 
acúmulo de placa bacteria-
na por deixar os dentes de 
forma mais áspera. A pre-
sença de bactérias pató-
genas sobre os dentes vão 
ser responsáveis por cau-
sar problemas para os te-
cidos orais, principalmente 
gengiva e osso alveolar. 

A remoção é importante 
para que a superfície dos 
dentes se mantenha lim-
pas e lisas para facilitar a 
higienização e consequen-
temente, diminuir a ade-
rência de placa bacteriana.

É importante dizer que 
para a limpeza a anestesia 
inalatória é obrigatória e 
recomendada pela ABOV 
(Associação Brasileira de 
Odontologia Veterinária), 
para dar segurança ao pro-
cedimento sem risco do 
animal aspirar, por exem-

plo, já que os equipamen-
tos odontológicos utilizam 
bastante água para seu 
funcionamento.

 
Rotina de escovação 

‘’É muito importante criar 
uma rotina diária para seu 
pet entender que esse mo-
mento fará parte da vida 
dele, para ele ir se acostu-
mando. Os cães não usam 
relógio, mas seguem dia-
riamente o seu relógio 
biológico.”, afirma Thiago 
Prescinotto, médico veteri-
nário do Veros Hospital.

 
Confira abaixo o passo 

a Passo para iniciar a es-
covação:

1- Escolher um horário 
para escovação e manter 
por todos os dias o mesmo 
horário;

2- Na primeira semana 
iniciar manuseando a boca 
do animal por dentro e por 
fora com o próprio dedo;

3- Na segunda semana, 
acrescente sobre o dedo 
uma gaze ou lenço de es-
covação;

4 - Na terceira semana 
com o pet mais habitua-
do a manipulação oral, é o 
momento de usar a escova 
de dente. Inicie sem uso de 
creme dental realizando 
movimentos circulares;

5 - Na quarta semana, 
acrescente o creme den-
tal sobre a escova e assim 
continue diariamente.

A escolha da escova de 
dente também é impor-
tante e deve ser feita de 
acordo com o tamanho do 
animal - desde uma escova 
infantil para cães peque-
nos até uma escova adulta 

para cães grandes - e de 
preferência, com cerdas 
macias. Já o creme dental, 
deve ser exclusivo para 
pets, em hipótese alguma 
deve-se utilizar creme den-
tal humano pois estes não 
podem ser ingerido pelos 
animais.

Ainda segundo Prescinot-
to, os brinquedos também 
são importantes para au-
xiliar a higienização oral, 
mas é importante evitar os 
brinquedos muito duros, 
como os ossos de nylon, 
que podem fraturar os 
dentes.

Como manter a saúde 
oral do seu pet em dia  

刀⸀ 䨀漀猀 䄀氀瘀攀猀 搀攀 䴀愀琀琀漀猀Ⰰ 㐀㐀 ⴀ 䨀愀爀搀椀洀 䄀猀琀甀爀椀愀猀 䤀Ⰰ 倀椀爀愀挀椀挀愀戀愀 ⴀ 匀倀

Os cuidados bucais dos animais são extremamente importantes 
para evitar outros problemas de saúde 
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Do nada bate 
aquela vontade 
de comer aquele 

almoço em casa mas você 
está com poucos ingre-
dientes. Quem nunca? 
Divino Fogão, rede de 
restaurantes de comida 
típica brasileira, preparou 
uma receita com compo-
nentes fáceis de encontrar 
no armário de casa.

䘀䄀娀䔀䴀伀匀 䔀嘀䔀一吀伀匀
䔀䴀 刀䔀匀䤀䐀쨀一䌀䤀䄀Ⰰ 䌀䠀섀䌀䄀刀䄀

䔀 一䄀 匀唀䄀 䔀䴀倀刀䔀匀䄀

Serviço Delivery ou
Viagens para retirar

Cardápio Virtual 98766-8484
吀攀爀愀 愀 匀戀愀搀漀㨀 　栀 猀 㔀栀 攀 㠀栀 猀 ㈀㈀栀 攀 䐀漀洀椀渀最漀 攀 匀攀最甀渀搀愀㨀 　栀 猀 㔀栀㌀　
䄀瘀⸀ 倀爀攀猀椀搀攀渀琀攀 䬀攀渀渀攀搀礀Ⰰ 㐀㌀㜀 ⴀ 一漀瘀愀 倀椀爀愀挀椀挀愀戀愀      㤀 ㌀㌀㜀㐀ⴀ㐀㤀㜀

Batata morna com atum

Ingredientes
500 gramas de batata
500 gramas de atum sólido
5 ovos
20 gramas de azeite
Suco de 1 limão
20 gramas de cebolinha fatiada
30 gramas de azeitona picada
Sal a gosto
 
Modo de preparo:
Primeiramente, descasque e corte as batatas em 
cubos. Cozinhe a batata em água fervente com um 
pouco sal e na mesma água, coloque os ovos. Quan-
do a batata estiver macia, retire da água e escorra. 
Em seguida, amasse grosseiramente a batata ainda 
quente, descasque os ovos cozidos e reserve. Tem-
pere as batatas amassadas com sal, azeite e suco de 
limão e depois de temperar, coloque o atum, cebo-
linha, as azeitonas e mexa. Por fim, passe os ovos 
na peneira ou espremedor de batata e cubra toda a 
batata com eles. Sirva morno.
 
Rendimento: 1 travessa serve até 6 pessoas
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Café Morro Grande destaca 
alta qualidade do café brasileiro
Já comentamos que o café 

tem várias datas espe-
ciais. Uma delas é o Dia 

Nacional do Café, criado pela As-
sociação Brasileira da Indústria 
de Café (Abic) em 2005 como for-
ma de dar protagonismo às mar-
cas nacionais. É comemorado 
na próxima quarta-feira, dia 24 
de maio, para marcar o início da 
colheita no Brasil. Para celebrar 
esta data, tão importante para a 
indústria e a agricultura do país, 
o Café Morro Grande destaca a 
qualidade do café que chega à 
mesa dos brasileiros.

O Brasil é o maior produtor e 
exportador de café do mundo. 
A safra total em 2022 totalizou 
50,38 milhões de sacas. Um nú-
mero expressivo é que comprova 
que o café brasileiro é considera-
do mundialmente um produto de 
boa qualidade. Vale destacar que, 
assim como acontece com outras 
bebidas, existem diferenças de 
sabor e aroma dependendo da 
região onde é cultivada a planta 
e do método de processamento 
utilizado nos grãos.

O café brasileiro tende a ter 
um sabor suave e equilibrado, 
tornando-o uma escolha popular 
para misturas com outros cafés. 
Também existem muitos produ-
tos de origem única e de alta qua-
lidade, que destacam os sabores 
da região onde foram cultivados. 
O estado que mais produz café 
no Brasil é Minas Gerais. A bebida 
feita dos grãos originários do sul 
do estado é frequentemente elo-
giada por seu sabor encorpado e 
baixa acidez.

Diversos fatores podem in-
fluenciar na qualidade do pro-
duto que chega ao consumidor 
final como método de coleta, 
torrefação, processo de moa-
gem e armazenamento. Por isso, 

há 19 anos a Abic criou um Pro-
grama de Qualidade do Café 
em que classifica e diferencia 
os cafés em quatro categorias: 
Gourmet, Superior, Tradicional e 
Extraforte.

 “O Café Morro Grande sempre 
se preocupou em oferecer qua-
lidade aos nossos clientes. Por 
isso, nossos produtos estão sem-
pre adequados às exigências do 
mercado e possuem diversas cer-
tificações, entre elas estão os se-
los da Abic”, afirma Lia Lima Gatti 
Höfling, diretora de Marketing do 
Café Morro Grande.

De acordo com a Abic, a Qua-
lidade Global da Bebida é a per-
cepção conjunta dos aromas e 
do grau de intensidade da bebi-
da, sendo que quanto mais aro-
mático, melhor a qualidade do 
café. Para obter o selo Abic, mes-
mo o café mais acessível e popu-
lar precisa ter uma boa qualida-
de. Dessa forma, a associação se 
compromete em promover um 
mercado de alto nível em todo o 
país. Como saber se o café tem 
selo de qualidade da Abic? Basta 
observar a embalagem no mo-
mento da compra e conferir o 
selo da Abic.

Perfil de consumo 
dos brasileiros

Para despertar, relaxar, come-
çar o dia ou um novo período, 
também para uma pausa, para o 
dia a dia e momentos especiais, 
para ter energia; se aconchegar, 
para virar a noite ou manter as 
coisas em ordem, para uma ativi-
dade esportiva, para desabafar, 
para contemplar seu momento 
sozinho e também para compar-
tilhar. Todas essas “funções” do 
café estão presentes na Pesqui-
sa Perfil do Consumidor de Café 
que Busca Qualidade, promovi-
da pela Abic e São Paulo Coffee 
Hub. As entrevistas foram rea-
lizadas de julho a setembro de 
2021 com 5.460 pessoas.

A pesquisa qualitativa revelou 
que o consumo do café está re-
lacionado sempre a alguma lem-
brança de algum momento de 
bem-estar. 

“O “tomar um café” pode re-
presentar muitas coisas, como 
fechar um negócio, fazer uma 
reunião, uma pausa no dia, um 
encontro entre outros. Porém, 
a primeira escolha é sempre re-
lacionada a algo prazeroso que 
pode ser compartilhado com 
uma pessoa querida”.

Entre os dados levantados es-
tão que 40% do público geral 
consome café tradicional; 31% o 
Extraforte; 14% o Gourmet; 10% 

o Café Especial; e 5% o Superior. 
Além disso, a maioria toma café 

duas vezes por dia: 38% conso-
mem de manhã e à tarde. Aque-
les que consomem mais de 3 ve-
zes são 26% dos entrevistados; 
enquanto 23% afirma consumir 3 
vezes ao dia e 13% de manhã.

Outra informação interessante 
sobre o perfil de consumo dos 
brasileiros é em relação a forma 
como as pessoas tomam café: 
39% consome com açúcar; 34% 
sem açúcar; 17% com leite e açú-
car; e 10% apenas com leite. 

A tendência em consumir ca-
fés sem açúcar surpreendeu os 
pesquisadores, pois no imaginá-
rio coletivo é comum achar que 
os não apaixonados pela bebida 
coloquem açúcar para melhorar 
o gosto. Essa informação não é 
totalmente correta. Entusiastas 
e especialistas realmente prefe-
rem café sem açúcar, mas cerca 
de 34% do público geral também 
prefere dessa forma.

Para os consumidores, um café 
de qualidade deve ter, para 27%, 
um excelente aroma. Para 21% 
precisa ser forte e encorpado; 
para 11% embalado a vácuo; para 
10% deve considerar a sustentabi-
lidade; para 9% precisa ter o selo 
da Abic; para 9% precisa ser mo-
ído na hora; para 7% precisa ser 
um café especial; para 3% precisa 
ser pequeno produtor; e também 
3% deve ser um café gourmet.

DIA NACIONAL DO CAFÉ
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Origem da qualidade do café brasileiro

Em 2023, a Embrapa (Em-
presa Brasileira de Pes-
quisa Agropecuária) com-

pleta 50 anos de atuação. Para 
comemorar a data, o órgão lan-
çou o livro Brasil em 50 Alimentos, 
em que conta a história de vários 
produtos nacionais. A versão on
-line do livro pode ser adquirida 
gratuitamente no site www.em-
brapa.br. Entre os protagonistas 
da edição, está o café.

O livro revela que o Brasil é o 
maior produtor, exportador e o 
segundo maior consumidor de 
café do mundo mesmo a plan-
ta não sendo originária do país, 
mas sim da Etiópia e Congo, che-
gando em solo brasileiro apenas 
em 1727.

“Pesquisadores renomados 
participaram ativamente dos pri-
meiros trabalhos de pesquisa 
com o cafeeiro no Brasil, com des-
taque para a equipe liderada pelo 
cientista Alcides Carvalho, nos 
anos de 1930, no Instituto Agro-
nômico de Campinas (IAC). Na dé-
cada de 1990, foi criado o Centro 
de Café e Plantas Tropicais do IAC, 
que, em 2001, foi nomeado Cen-
tro de Análise e Pesquisa Tecno-
lógica do Agronegócio do Café ‘Al-
cides Carvalho’, em homenagem 
a esse grande desenvolvedor da 
cafeicultura nacional”.

Apoiado pelo Fundo de Defesa 
da Economia Cafeeira (Funcafé), 
criado em 1986, o Brasil desen-
volve o maior programa mundial 
de pesquisas de café, cuja base 
de todo o trabalho é a constante 
preocupação com a qualidade.  
Como resultado de todo esse es-
forço, nos últimos anos foi possí-
vel o lançamento de 23 cultivares 
da espécie canéfora e 132 cultiva-
res de café arábica.

Os estudos na área da produ-
ção de café foram essenciais para 
melhorar o cultivo e, consequen-
temente, a qualidade do café na-
cional. Outro fator importante foi 
a criação da Abic, que também 
completa 50 anos em 2023.

O Brasil é o segundo maior 
consumidor de café no mundo, 
atrás somente dos Estados Uni-
dos. Maior produtor mundial do 
grão, exportou para 145 países, 
com destaque para os destinos: 
Estados Unidos, Alemanha, Itália, 
Bélgica e Japão.

O café está presente na histó-
ria do Brasil desde o século XIX, 
na época do Império. Após os 
ciclos econômicos do pau-brasil, 
da cana-de-açúcar e do ouro, o 
ciclo do café, que vai até o século 
XX, representou a maior fonte de 
riqueza do país e o principal pro-

duto de exportação.
Chegou ao Brasil em 1727, 

entrando pelo Pará e cultivado 
na cidade de Belém. Nos anos 
seguintes, foi levado para o Ma-
ranhão e para o Rio de Janeiro, 
onde foi cultivado para consumo 
doméstico. Levado para terras da 
Serra do Mar, chegou ao Vale do 
Paraíba por volta de 1820, onde 
encontrou a “terra roxa”, solo rico 
para os cafezais. De São Paulo foi 
para Minas Gerais, Espírito Santo 
e Paraná.

De acordo com o professor e 
historiador Diogo Dionizio, o ci-
clo do café foi muito importan-
te para o desenvolvimento da 
região Sudeste, pois até então o 
Norte e Nordeste eram as regi-
ões mais importantes do Brasil. 
“O ciclo do café surge no contex-
to do Brasil Império, então a par-
tir do século 19 que vamos pas-
sar a ter esse ciclo e o café foi um 

produto muito importante prin-
cipalmente para as regiões de 
São Paulo e do Paraná”, explica. 

Cafés especiais no Brasil

A posição do Brasil como 
maior produtor e exportador 
mundial leva, cada vez mais, 
uma bebida de qualidade das 
fazendas de café aos consumi-
dores brasileiros, maior merca-
do consumidor e os 145 países 
importadores. Hoje o Brasil já é 
o maior fornecedor mundial de 
cafés a partir de 80 pontos, pro-
duzidos com responsabilidade 
social e ambiental e também um 
consumidor respeitável de cafés 
de alta qualidade.

Estima-se que cerca de 5% a 
10% do consumo brasileiro de 
cafés já seja de cafés especiais, se-
jam eles vendidos em cafeterias, 
restaurantes, hotéis, em canais 
de internet e em supermercados. 

Foi um crescimento rápido, 
que veio com a curiosidade na 
descoberta de diferentes sabo-
res e experiências. Em números 
absolutos, já é um volume maior 
que muitos países e que tende a 
evoluir cada vez mais, com o en-
gajamento de mais produtores e 
o conhecimento e valorização dos 
clientes.

Como fazer um café 
gourmet fácil

Se você sempre teve curiosi-
dade em experimentar um café 
de alta qualidade, o Café Morro 
Grande oferece o Perfetto, pro-
duto campeão com a maior nota 
entre os cafés gourmets certifi-
cados ABIC.

Para quem gosta de café moí-
do na hora, o Café Morro Grande 
também possui equipamentos 
de moagem em vários super-
mercados, proporcionando uma 
experiência única.

Reforçando a dica para um 
café especial, você irá precisar 
apenas do café moído; um co-
ador de papel e água filtrada. A 
proporção é de 10 gramas de pó 
para 100 ml de água - mas isso 
pode variar de acordo com a sua 
preferência.

Antes de passar a água quente 
no café, a recomendação dos es-
pecialistas é molhar o papel an-
tes com água quente, que deve-
rá ser descartada. A temperatura 
da água que será passada no 
café também é importante, ela 
não deve ser fervida - ideal ficar 
entre 94 a 96°C (quando formam 
as bolhinhas).

Qual a diferença entre o Café 
Gourmet e o Café tradicional?

A diferença entre o café gour-
met e o café tradicional começa 
exatamente nos grãos. Enquan-
to no café gourmet temos uma 
seleção de grãos que não permi-
te imperfeições, no café tradicio-
nal este padrão não é tão rígido. 
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A doença celíaca é uma 
condição autoimune 
em que o sistema 

imunológico reage ao glúten, 
uma proteína encontrada no 
trigo, cevada e centeio. Essa 
reação causa danos no reves-
timento do intestino delgado, 
o que pode levar a uma série 
de sintomas, como diarreia, 
dor abdominal, inchaço, per-
da de peso e fadiga. A doen-
ça celíaca é bastante comum, 
afetando cerca de 1% da po-
pulação mundial.

 
A nutricionista funcional 

Cris Ribas Esperança comen-
ta que é importante destacar 
que a doença celíaca é dife-
rente de intolerância e aler-
gia ao glúten. A intolerância 
ao glúten é uma condição em 
que o consumo de alimentos 
com glúten causa sintomas 
semelhantes aos da doença 
celíaca, como diarreia, dor ab-
dominal e inchaço, mas sem 
os danos no intestino delga-
do. Já a alergia ao glúten é 
uma reação alérgica ao glúten 
que pode causar sintomas 
como coceira, inchaço, urticá-
ria e dificuldade para respirar.

 
Para uma pessoa com doen-

ça celíaca, seguir uma dieta 
rigorosa sem glúten é essen-
cial para prevenir os danos 
no intestino delgado e redu-
zir os sintomas da doença. 
Isso significa evitar alimentos 
que contenham trigo, cevada 
e centeio, além de outros in-
gredientes que possam con-
ter glúten, como alguns tipos 
de aveia. É importante ler 
atentamente os rótulos dos 
alimentos e evitar produtos 
que contenham esses ingre-
dientes.

Além disso, é importante ter 
cuidado com a contaminação 

cruzada, evitando utensílios 
de cozinha compartilhados e 
preparando alimentos sem 
glúten separadamente. Mes-
mo pequenas quantidades 
de glúten podem causar da-
nos no intestino delgado de 
uma pessoa com doença ce-
líaca. Por isso, é importante 
ter atenção aos detalhes na 
hora de preparar e consumir 
alimentos.

“Para ajudar a garantir uma 
alimentação saudável e equi-
librada, é recomendável que 
pessoas com doença celíaca 
busquem orientação de um 
nutricionista especializado. 
Um nutricionista pode ajudar 
a desenvolver um plano de 
alimentação sem glúten que 
inclua alimentos naturais e 
frescos, como frutas, verdu-
ras, carnes e peixes, e opções 
de substituição para alimen-
tos que contêm glúten, como 
pães, massas, biscoitos e ce-
reais sem glúten.” Indica Cris 
Ribas Esperança.

 
A adesão a uma dieta sem 

glúten pode levar a uma 
melhora significativa dos 
sintomas e prevenir danos 
futuros ao intestino delga-
do. É importante destacar 
que a doença celíaca é uma 
condição médica séria e que 
o diagnóstico correto é fun-
damental para o tratamento 
adequado. Se você suspeita 
que possa estar sofrendo de 
doença celíaca, é importante 
procurar um médico especia-
lista em gastroenterologia ou 
nutrição para obter um diag-
nóstico preciso e iniciar o tra-
tamento adequado.

Em muitos países, pessoas 
com doença celíaca têm di-
reito a uma alimentação sem 
glúten em escolas, hospitais 
e restaurantes. É importante 
conhecer seus direitos e exi-

gir o cumprimento das leis de 
proteção aos celíacos.

 
“A doença celíaca é uma 

condição que requer cuida-
dos especiais na alimentação 
e no estilo de vida. Embora 
possa ser desafiador seguir 
uma dieta rigorosa sem glú-
ten, é possível ter uma vida 
saudável e feliz, desde que 
sejam tomados os cuidados 
adequados. Além disso, é 
importante que a sociedade 
como um todo esteja ciente 
da doença celíaca e das ne-
cessidades dos celíacos, para 
que possam ser oferecidas 
opções de alimentos sem glú-
ten em locais públicos e priva-
dos. Com a conscientização e 
o apoio necessários, as pes-
soas com doença celíaca po-
dem viver plenamente e sem 
restrições desnecessárias”, 
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Doença Celíaca: entenda as 
diferenças entre intolerância e 
alergia ao glúten e saiba como 
seguir uma dieta sem glúten
E importante destacar que a doença celíaca é 
diferente de intolerância e alergia ao glúten
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Apesar do refluxo 
gastroesofágico ser 
uma das doenças 

mais prevalentes do mun-
do, afetando cerca de 12% 
a 20% da população, segun-
do a Sociedade Brasileira de 
Motilidade Digestiva e Neu-
rogastroenterologia (SB-
MDN), a condição merece 
acompanhamento e cuida-
dos específicos.

 
Geralmente, sensações 

como azia e queimação po-
dem aparecer depois de 
exagerarmos nas refeições 
ou na falta delas, por exem-

plo, mas, quando a situação 
é deixada de lado e aconte-
ce com frequência, pode re-
sultar na doença de fato.

 
"O que muitas pessoas 

não sabem é que quando 
o refluxo não é tratado, ele 
pode evoluir para doenças 
mais graves, como o câncer, 
esofagites, entre outros", 
comenta a Dra. Renata D'Al-
pino, oncologista da Onco-
clínicas São Paulo.

 
Como o refluxo pode 

causar câncer?
 
O ácido gástrico, quando 

entra em contato com o esô-

fago, colabora para o possí-
vel aparecimento de doen-
ças, pois causa inflamação 
e favorece mutações. Ge-
ralmente, condições como 
esofagite podem atuar no 
desenvolvimento de tumo-
res, mas isso não é uma re-
gra. "O refluxo crônico pode 
ter como consequência o 
esôfago de Barret. Essa con-
dição tende a causar modi-
ficações nas células, poden-
do aumentar em mais de 20 
vezes o desenvolvimento de 
neoplasia".

 
De acordo com a oncologis-

ta, é fundamental que caso o 
paciente apresente refluxo, 
a situação seja investigada. 
"Ele poderá realizar exames 
como endoscopia, que ana-
lisam a condição e possíveis 
complicações provenientes", 
explica.

 
Apesar de ser mais co-

mum acima dos 55 anos, o 
câncer gástrico não é raro 
e também pode acontecer 
em pessoas mais jovens. O 
tumor, que tende aparecer 

no esôfago e estômago, tem 
como uma das principais hi-
póteses o desenvolvimento 
devido a piora na alimenta-
ção e outros hábitos de vida.

 
Como identificar o refluxo
 
Podendo ser mais ou me-

nos intenso, alguns sinais 
podem indicar a possibilida-
de de refluxo, indo além da 
azia, queimação e retorno 
dos líquidos. São eles:

 
• Pigarro
• Tosse crônica
• Dor no peito
• Rouquidão
• Dor na garganta
• Como aliviar o refluxo
 
Por ser crônico, é possível 

tratar apenas os indicativos 
que causam a irritação. Se-
gundo a Renata D'Alpino, a 
condição não possui uma 

causa específica que gera a 
doença, mas é necessário 
ficar de olho nos fatores de 
risco.

 
"Dietas gordurosas, café, 

obesidade, tabagismo, me-
dicamentos e estresse e 
cansaço podem colaborar 
para o surgimento do reflu-
xo. No entanto, cada caso 
deve ser analisado individu-
almente para o melhor tra-
tamento", explica.

 
Em casa, o paciente pode 

adotar alguns cuidados para 
aliviar o desconforto: "Hábi-
tos como manter a cabeça 
um pouco mais elevada na 
hora de dormir, fazer re-
feições menores, evitar ali-
mentos ácidos e esperar 
três horas entre as refeições 
e ir para a cama são medi-
das importantes", finaliza a 
oncologista.
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Refluxo pode causar câncer 
gástrico? Entenda quando 
sinal é considerado um alerta
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Atingindo cerca de 12% a 20% da população mundial, 
a condição pode evoluir para doenças mais graves 
quando deixada de lado. Especialista explica por que 
inflamação pode se tornar perigosa

Rua Luiz Razera 253, Jd Elite
Disk Pizza: (19)3426-2777-3426-4777

Das 18:00 às 00:00
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O psicólogo e profes-
sor de psicanálise, 
Ronaldo Coelho, 

idealizador e professor do 
curso Análise do Discurso 
na Clínica Psicanalítica, que 
tem por objetivo formar psi-
cólogos e psicanalistas para 
realizarem uma análise con-
sistente de seus pacientes 
desde a primeira sessão, da 
capital paulista, explica que 
o aparecimento dos sonhos 
tem relação com a formação 
da consciência. “Começa-
mos a sonhar na mesma fase 
em que começamos a de-
senvolver o que chamamos 
de consciência, ainda crian-
ças. É quando começamos 
a ter pensamentos próprios 
dentro da nossa cabeça e a 
ter lembranças de algo que 
aconteceu durante o dia, à 
noite ou antes de acordar. 
Esse processo de matura-
ção acontece entre os 3 e 4 
anos de idade” Este é o mo-
mento em que as crianças 

lembram dos sonhos, que 
passamos a ter o registro de 
que algo ocorreu durante a 
noite e contam para os pais 
ou pessoas próximas. São 
os adultos, contudo, que 
compreendem que a criança 
está falando de um sonho e 
nomeiam dessa forma para 
ela, emprestando-lhe esse 
sentido.

E por que não lembra-
mos dos sonhos?

 
Freud já dizia no início do 

século passado, e hoje isso 
foi comprovado pela neuro-
ciência, que sonhamos to-
das as noites, mas nem sem-
pre conseguimos lembrar. 
Para tanto é necessário 
que um segundo processo 
se dê para que lembremos. 
“Esse processo, que Freud 
nomeou de formação ou 
elaboração secundária do 
sonho, é o que possibilita a 
gente a lembrar do sonho 
e conseguir contá-lo a al-
guém. O sonho não existe 

por completo antes desse 
processo”, explica o psicó-
logo e professor que é Gra-
duado em Psicologia (USP) e 
Mestre em Psicologia Insti-
tucional (USP).

 
Pesadelos x sonhos

 
Todos os sonhos são forma-

dos por uma junção do que 
aconteceu no dia, as coisas 
significativas que estão acon-

tecendo na vida da pessoa e 
ocorrem como realização de 
desejos, ou elaboração de 
conflitos. “Se a pessoa está 
passando por uma situação 
difícil em sua vida é possível 
que tenha um sonho bom, 
onde seus problemas não 
existem e todas as coisas 
estão resolvidas, de modo a 
realizar esse desejo. Do mes-
mo modo, pode se produzir 
um pesadelo que passe a 
ter mais a característica de 

elaboração de conflitos im-
portantes, um modo de lidar 
com a angústia que vai por 
outro caminho, o de fazer 
com que a pessoa se prepa-
re para o que está por vir, 
por exemplo. Cada uma das 
formas de sonhar diz muito 
da organização psíquica e 
do universo mental de cada 
paciente” por esse motivo, 
explica, os sonhos são ainda 
hoje elementos importantes 
para o processo psicanalítico.
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Começamos a sonhar na mesma fase em que começamos a desenvolver 
o que chamamos de consciência, ainda crianças

Quando começamos a sonhar?
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A maternidade é um 
assunto que gera 
diversas reflexões 

e sentimentos. Por meio 
de uma pesquisa sobre Dia 
das Mães, a Ecglobal, em-
presa do ecossistema Haus 
especializada em marketing 
de comunidade, traçou um 
panorama comportamental 
e social de mulheres pelo 
Brasil com cerca de 1,5 mi-
lhão de usuários sua rede. 
Em sua maioria, as entre-
vistadas são mulheres com 
idade de 25 e 44 anos e 70% 
delas são mães.

 
Segundo os resultados 

desse estudo, a maioria 
das entrevistadas teve ou 
adotou seu primeiro filho 
entre 18 e 29 anos, embora 
30% ainda não tenham fi-

lhos. Quando questionadas 
sobre a idade em que suas 
próprias mães tiveram seu 
primeiro filho, a maioria 
(43,3%) respondeu que foi 
entre 18 e 24 anos. Cerca 
de 16% relataram que suas 
mães tinham menos de 18 
anos na época, enquanto 
4,7% não souberam res-
ponder.

 
Das mulheres entrevista-

das que não têm filhos, 41% 
afirmaram que não desejam 
engravidar ou adotar, citan-
do motivos como a falta 
de condições financeiras, a 
violência e a dificuldade em 
criá-los sozinhas. Um nú-
mero que representa uma 
mudança social nos últimos 
anos. Em 2010, as estatís-
ticas do IBGE apontavam 
que uma porcentagem de 
14% de mulheres que não 

pretendiam engravidar. Por 
outro lado, 35% das mulhe-
res afirmaram que desejam 
ter filhos.

 
Entre as mulheres que 

já são mães, muitas desta-
caram a alegria e o amor 
que sentem por eles, mas 
também mencionaram as 
dificuldades e responsabi-
lidades envolvidas na ma-
ternidade. Apenas 6% das 
mães entrevistadas men-
cionaram não querer ter 
mais filhos.

 
Os dados mostram que a 

maternidade é uma escolha 
pessoal, influenciada por 
fatores econômicos, sociais 
e emocionais. Enquanto al-
gumas mulheres optam por 
não ter filhos, outras dese-
jam ser mães e enfrentam 
desafios na criação deles. 

Ainda, há variações nas ida-
des em que as mães e os 
próprios participantes tive-
ram filhos, evidenciando a 
diversidade de trajetórias 
de vida das famílias.

 
“É muito gratificante ver 

como conseguimos ir além 
de uma pesquisa de presen-
tes de Dia das Mães e traçar 
um panorama das pessoas 
e de suas vidas. São dados 
que dão uma visão não só 
mercadológica para nos-
sos clientes, mas ajudam a 
vislumbrar como estamos 
evoluindo como sociedade 
e encontrar formas de dia-
logar com diferentes perfis 
de consumidores”, aponta 
Adriana Rocha, fundadora e 
CO-CEO da Ecglobal.

 
Relações familiares

Quando questionados so-
bre as relações maternas, 
as primeiras qualidades 

que vêm à mente dos en-
trevistados quando pensam 
em suas mães são amor e 
proteção. Essas palavras re-
fletem o papel importante 
que a figura materna têm 
em vidas, proporcionando 
segurança, afeto e suporte 
emocional, como também 
a necessidade de cuidado 
e proximidade delas. Cerca 
de 30% dos entrevistados 
moram com as genitoras ou 
na mesma cidade ou bair-
ro. Outros 13% residem no 
mesmo estado e 16% em 
outro país.

 
Já para comemorar a data, 

a opção mais popular é que 
todos da família se envol-
vam na decisão, represen-
tando 33,6% das respostas. 
No entanto, é interessante 
notar que mais de 20% das 
pessoas afirmaram que so-
mente a mãe é a responsá-
vel pela escolha.
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Ter filhos ou não?
Venda e conserto de calçados

tênis, cintos, malas e bolsas em geral

sob medida
fábrica de botas e calçados

   ç d   ∠       ∠        ∠       ∠       

Av. Rui Barbosa, 532 - V. Rezende
19 9441 0989       3302 9706
www.malusacalcados.com.br
    malusacalcados

Estudo traz panorama social de ambiente e de relações maternais

Quem acompanha nossa co-
luna sabe que o INSS possui di-
versos benefícios destinados aos 
seus segurados, com regras pró-
prias de concessão e maneiras 
específicas de serem solicitados. 
Na coluna de hoje trataremos 
sobre o salário-maternidade.

O salário-maternidade é o be-
nefício previdenciário pago à 
pessoa que se afasta de sua ati-
vidade por motivo de nascimen-
to de filho, aborto não criminoso, 
adoção ou guarda judicial para 
fins de adoção. Este benefício 
é um auxílio para que os traba-
lhadores, principalmente as mu-
lheres, não fiquem sem amparo 
financeiro nas hipóteses men-

cionadas. A intenção do salário
-maternidade é dar condições 
ao seu beneficiário de fornecer 
alimentação, saúde e outros cui-
dados para o novo filho ou ainda 
para ajudar na etapa difícil que é 
o pós-aborto e a retirada do feto 
natimorto.

Para ter direito ao benefício é 
necessário que a pessoa possua 
qualidade de segurado, ou seja, 
que possua “cobertura” pelo 
INSS. Isso não quer dizer que, 
necessariamente, a beneficiária 
possua vínculo empregatício ao 
tempo do parto, mas sim que 
conserve a qualidade de segu-
rada, pouco importando even-
tual situação de desemprego. 

A vantagem, no entanto, para a 
segurada empregada, é que, a 
ela, não se exige o cumprimento 
de carência (número mínimo de 
contribuições com a previdência 
para fazer jus ao benefício).

Para as seguradas contribuin-
tes individuais e segurada fa-
cultativa o prazo de carência é 
de dez contribuições mensais. 
Já para a segurada especial, em 
regime de economia familiar, 
é devido o benefício desde que 
comprove o exercício de ativi-
dade rural, ainda que de forma 
descontínua, nos doze meses 
imediatamente anteriores ao 
início do benefício. Além disso, 
para quem trabalha com registro 

em carteira, ou seja, é empre-
gada, a própria empresa deve 
se encarregar desta solicitação 
e existe um canal direto com a 
Previdência Social para isso. O 
valor do benefício deve ser a re-
muneração mensal, como se a 
empregada estivesse trabalhan-
do. Já para as demais catego-
rias de contribuintes o benefício 
deve ser solicitado pelos canais 
de atendimento, sobretudo pelo 
site ou aplicativo “MEU INSS”.

Guilherme Chiquini - Advogado. 
Especialista em Direito Previdenci-
ário: Concessão e Revisão de Bene-
fícios do INSS 

Quais as regras para concessão do 
salário-maternidade e como solicitar o benefício?

Guilherme 
Chiquini

Advogado
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SR. PIO JOÃO NEVES - Faleceu 
dia 12pp na cidade de Piracica-
ba, aos 89 anos de idade e era 
casado com a Sra. Odete Santina 
Chieregatto Neves. Era filho do 
Sr. Jose Emygdio das Neves e da 
Sra. Maria Munhoz - falecidos. 
Deixa os filhos: Sueli Aparecida 
Neves Polizel casada com Dirceu 
Polizel, Jose Carlos Neves casa-
do com Delci Cecilia Torrezam 
Neves, Maria Cristina Neves Ve-
chini casada com João Vechini, 
Pedro Luiz Neves casado com 
Vania Longo Neves, João Roberto 
Neves casado com Arlete Rossi 
Neves, Marcos Aurelio Neves ca-
sado com Daniele Gomes Neves, 
Amadeu Antonio Neves (faleci-
do), Angela Maria Neves (faleci-
da) e Flavio Eli Neves (falecido). 
Deixa netos, bisnetos, demais pa-
rentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 13pp as 15:00 
hs, saindo a urna mortuária do 
Velório Municipal de Saltinho, se-
guindo em auto fúnebre para o 
Cemitério Municipal da Saudade. 
À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais. 

SRA. LAURA SAMPRONHA – Fa-
leceu dia 13pp na cidade de Pira-
cicaba, aos 92 anos de idade. Era 
filha do Sr. Pedro Sampronha e 
da Sra Santa Della Valle – faleci-
dos. Deixa irmãos, sobrinhos, de-
mais parentes e amigos.   O seu 
sepultamento deu-se dia 13pp às 
16:00hs, saindo a urna mortuá-
ria do Velório da Saudade – Sala 
01,  seguindo para o Cemitério 
Municipal de Saudade. À família 
e amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SRA. FATIMA APARECIDA NA-
ZARETH – Faleceu dia 13pp na 
cidade de Piracicaba, aos 82 anos 
de idade. Era viuva do Sr. Claudio 
Vicente Nazareth. Era filha do 
Sr. Sebastião Ramalho e da Sra 
Carolina Brusasco Ramalho – fa-
lecidos. Deixa os filhos: Claudio 
Vicente Nazareth Filho e Flavio 
Durval Nazareth casado com Ma-
ria Julia Torquato Nazareth. Deixa 
netos, demais parentes e amigos. 
O seu sepultamento deu-se dia 
13pp às 16:30hs, no Cemitério 
Municipal de Saudade. À família 
e amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SR. PAULO OLIVIO PINHAT, Fa-
leceu dia 14 pp na cidade de São 
Paulo, aos 70 anos de idade. Era 
casado com a Sra. Angela Maria 
Moreira Pinhat. Era filho do Sr. 
Avelino Pinhat e da Sra. Orlanda 
Christofoletti Pinhat, falecidos. 
Deixa o filho: Rodrigo Cesar Pi-
nhat casado com Aline Lara Cos-
ta Pinhat. Deixa o neto Enrico 
Costa Pinhat, demais parentes 
e amigos. O seu foi corpo foi 
transladado em auto fúnebre 
para a cidade de Rio Claro e o 
seu sepultamento deu-se dia 14 
pp as 17:00 horas no Cemitério 
de São João da Boa Vista – Rio 
Claro.  À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do 

Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. MAURO DE QUADROS RO-
DRIGUES, Faleceu dia 14 pp na 
cidade de Piracicaba, aos 68 
anos de idade.  Era viúvo da Sra. 
Julia Aparecida Dias Casarini 
Rodrigues, falecida. Era filho do 
Sr. Paulo Rodrigues de Oliveira 
e da Sra. Ana Rita de Quadros 
Oliveira, falecidos. Deixa os fi-
lhos: Felipe Casarini Rodrigues, 
Matheus Casarini Rodrigues 
- falecido; Beatriz Casarini Ro-
drigues. Deixa demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 15 pp às 13:00 hs, 
saindo a urna mortuária do Me-
morial Metropolitano de Piraci-
caba – Sala Safira, seguindo em 
auto fúnebre para o Cemitério 
Parque da Ressurreição. À famí-
lia e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais. 

MENINO: DAVI FERNANDO 
SOUZA PRADO,  Faleceu dia 14 
pp na cidade de Limeira, aos 8 
anos de idade e era filho do Sr. 
Deivid Fernando Santos Prado 
e da Sra. Daniela Souza Gomes. 
Deixa demais parentes e amigos.  
O seu corpo foi transladado para 
a cidade de Piracicaba e o seu se-
pultamento deu-se dia 15 pp as 
11:00 hs, saindo a urna mortuá-
ria do Velório Parque da Ressur-
reição – Sala B, seguindo para o 
Cemitério Parque da Ressurrei-
ção. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais. 

MENINO: RAEL FAHL CORREA,  
Faleceu dia 14 pp na cidade de 
Piracicaba e era filho do Sr. Ma-
theus Fahl Vieira e da Sra. Flavia 
Regina Correa. O seu sepulta-
mento deu-se dia 14 pp as 18:00 
hs, no Cemitério Parque da Res-
surreição. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ALCINDO RODRIGUES, Fa-
leceu dia 14 pp na cidade de Pi-
racicaba, aos 93 anos de idade. 
Era viúvo da Sra. Fortunata Ro-
drigues. Era filho do Sr. Francisco 
Rodrigues e da Sra. Rosa Galer, 
falecidos. Deixa a filha: Maria 
Janile Sheila Rodrigues Piazza 
casada com Claudio Cesar Foga-
ça Piazza. Deixa também netos, 
demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 15 pp 
às 15:30 hs, saindo a urna mortu-
ária do Memorial Metropolitano 
de Piracicaba – Sala Diamante, 
seguindo em auto fúnebre para o 
Cemitério da Saudade. À família 
e amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SR. PAULO FARIA JUNIOR – PAI-
CO – Faleceu dia 15pp na cidade 
de Piracicaba, aos 73 anos de ida-
de. Era casado com a Sra. Sueli 
Claro Arruda Faria. Era filho do 
Sr. Paulo Faria e da Sra. Carmen 
Caneva Faria – falecidos. Deixa os 
filhos: Deborah Faria, Maurycio 
Faria casado com Daniela Par-
di Faria e Maryane Faria casada 

com Mauricio Pozzi Gentil. Deixa 
os netos Gabriel e Natalia, de-
mais parentes e amigos.  O seu 
sepultamento deu-se dia 16 pp 
as 09:00hs, saindo a urna mor-
tuaria do Velorio Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba – Sala 
Safira, seguindo em auto fúnebre 
para o Cemitério da Saudade. À 
família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais. 

SR. EVANDRO JOSUE DE PAULA 
– Faleceu dia 15pp na cidade de 
Piracicaba, aos 46 anos de idade. 
Era casado com a Sra. Andreia 
Fernanda Oliveira de Paula. Era 
filho do Sr. Noel Vicente de Pau-
la e da Sra. Olinda Barbosa Bar-
reto de Paula – falecidos. Deixa 
os filhos: Daniel Henrique de 
Paula e Eduardo Hadriel de Pau-
la.          Deixa demais parentes 
e amigos.  O seu sepultamen-
to deu-se dia 16pp as 09:00hs, 
saindo a urna mortuaria do Ve-
lorio da Vila Rezende – Sala 02, 
seguindo em auto fúnebre para 
o Cemitério da Saudade. À famí-
lia e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais. 

SRA. MARIA APPARECIDA DA 
SILVA PEETZ, Faleceu dia 15pp 
na cidade de Piracicaba, aos 92 
anos de idade e era viúva do Sr. 
Moacyr Rangel Peetz. Era filha 
do Sr. Jose Anacleto da Silva e 
da Sra. Orlinda Maria Rigolin da 
Silva, falecidos. Deixou as filhas: 
Marcia da Silva Peetz, solteira; 
Raquel Teresinha Peetz Hilde-
brand viúva de Edgard Hilde-
brand; e Valéria da Silva Peetz, já 
falecida. Deixa ainda netos, bis-
neta e demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-
se dia 16pp as 15:00hs, saindo 
a urna mortuaria do Velorio da 
Saudade  – Sala 03, seguindo 
para o Cemitério da Saudade. 
À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais. 

JOVEM – CAIO HENRIQUE ARAU-
JO DO NASCIMENTO,          Fa-
leceu dia 16pp na cidade de Pi-
racicaba, aos 30 anos de idade. 
Era filho do Sr. Cícero Alberto do 
Nascimento e da Sra. Valdirene 
Sampaio de Araújo. Deixa irmã, 
demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 17pp as 
17:00hs, saindo a urna mortuaria 
do Velório da Vila Rezende – Sala 
02, seguindo para o Cemitério 
Municipal da Vila Rezende. À fa-
mília e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais. 

SR. PAULO ROGERIO FORTI – 
Faleceu dia 17 pp na cidade de 
Piracicaba, aos 59 anos de idade. 
Era filho do Sr. Pedro Forti e da 
Sra. Mathilde Vitti Forti – faleci-
dos. Deixa a filha: Juliane Forti, 
demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 18 pp 
as 10:30hs, saindo a urna mortu-
aria do Velório da Saudade – Sala 
02, seguindo para o Cemitério da 
Saudade. À família e amigos en-

lutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais. 

SRA. VANESSA HIPOLITO, Fa-
leceu dia 17 pp na cidade de Pi-
racicaba, aos 43 anos de idade e 
era filha do Sr. Gilberto Mariano 
Hipolito, falecido e da Sra. Ma-
ria Aparecida da Silva Hipolito. 
Deixou os filhos: Kauan Hipolito; 
Douglas Hipolito; Lucas Hipolito; 
Jessica Rafaela Hipolito. Deixa ain-
da demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 18 
pp as 16:00hs, saindo a urna mor-
tuaria do Velório Municipal da 
Vila Rezende – Sala 01, seguindo 
para o Cemitério da Municipal da 
Vila Rezende. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais. 

SR. JOSÉ DO CARMO,  Faleceu 
dia 18pp na cidade de Piracica-
ba, aos 77 anos de idade. Era 
filho do Sr. Antonio do Carmo 
e da Sra. Maria Rosa Correa, 
falecidos. Deixa os filhos: Edile-
ne, Carlos, Edilson, Edson, Elis e 
Eliete. Deixa netos, bisnetos, de-
mais parentes e amigos. O veló-
rio ocorreu dia 18pp no Memo-
rial Metropolitano de Piracicaba 
– Sala Rubi a partir das 12:30hs 
e as 18:15hs houve a Cerimônia 
de homenagens póstumas no 
Salão Nobre também no mesmo 
local. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos do Grupo 
Bom Jesus Funerais. 

SR. ROQUE APARECIDO ARRU-
DA, Faleceu dia 18pp na cidade 
de Piracicaba, aos 63 anos de ida-
de.  Era casado com a Sra. Lucino-
lia Arruda. Era filho do Sr. Braulio 
Arruda e da Sra. Juventina Dioni-
sia Arruda, falecidos. Deixa os fi-
lhos: Maira Arruda, Caua Arruda 
e Alber. Deixa demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 19pp ás 16:00 horas, 
saindo a urna mortuária do Ve-
lório Municipal da Vila Rezende 
– Sala 01, seguindo para o Cemi-
tério Municipal da Vila Rezende. 
À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais. 

SR. ELIAS FESSEL – Faleceu dia 
18pp na cidade de Piracicaba, 
aos 84 anos de idade e era casa-
do com a Sra. Maria de Lourdes 
Almeida Fessel. Era filho do Sr. 
João Fessel e da Sra. Josefina Vitti, 
falecidos. Deixa os filhos: Edmil-
son Elias Fessel casado com Ro-
sana Paula Oliveira Fessel, Teresa 
de Jesus Fessel Macedo casada 
com Eraldo Pedro de Macedo, 
Fernanda Fessel, Andrea Apare-
cida Fessel, falecida e Fernando 
Fessel. Deixa netos, bisneta, de-
mais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se anteontem 
as 14:00 hs, saindo a urna mortu-
ária do Velório Municipal da Vila 
Rezende – Sala 02 seguindo para 
o Cemitério Municipal da Vila Re-
zende. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. CARLOS HENRIQUE ANTO-
NIO RODRIGUES – Faleceu dia 

18pp na cidade de Piracicaba, 
aos 47 anos de idade e era filho 
do Sr. João Carlos Antonio Rodri-
gues e da Sra. Fatima Aparecida 
Papetti Rodrigues. Deixa a filha: 
Laura Campos Rodrigues. Deixa 
demais parentes e amigos. O 
Velorio ocorreu anteontem na 
Sala Safira no Memorial Metro-
politano de Piracicaba a partir 
das 08:30 até as 15:00hs, em se-
guida houve a Cerimônia de ho-
menagens póstumas no Salão 
Nobre também no mesmo local. 
À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SR. JOSE ROSENO DA SILVA – Fa-
leceu dia 18pp na cidade de Pi-
racicaba, aos 90 anos de idade 
e era casado com a Sra. Maria 
do Carmo Guilherme da Silva. 
Era filho do Sr. Manoel Roseno 
da Silva e da Sra. Ana Maria da 
Conceição, falecidos. Deixa os 
filhos: Luiz, Jose, Josefa, Euni-
cia, Leandro, Bruno, Alexandro 
e Edilza. Deixa netos, bisnetos, 
anteontem 19pp as 13:00 hs, 
saindo a urna mortuária do Ve-
lório Municipal da Vila Rezende 
Sala - 03, seguindo para o Cemi-
tério Municipal da Vila Rezende. 
À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SRA. CLEONICE APARECIDA 
BEGO PEDROSO – Faleceu dia 
18pp na cidade de Piracicaba, 
aos 61 anos de idade e era casa-
da com o Sr. João Batista Pedro-
so. Era filha do Sr. Joaquim Bego 
e da Sra. Lourdes Rocha Bego, 
falecidos. Deixa as filhas: Isis Pris-
cila Pedroso Lucchi casada com 
Tiago Lucchi, Iris Paula Pedroso. 
Deixa os netos: Julia e João Vitor, 
demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se anteontem 
ás 15:30 horas, saindo a urna 
mortuária do Velório Memorial 
Metropolitano de Piracicaba – 
Sala Esmeralda, seguindo em 
auto fúnebre para o Cemitério 
Parque da Ressurreição. À família 
e amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SRA JOSEPHINA PISSOCARO 
FRANK – Faleceu anteontem na 
cidade de Piracicaba, aos 89 anos 
de idade.  Era viuva do Sr. Ozires 
Frank. Era filha do Sr. Primo Pis-
socaro e da Sra. Antonia Borto-
letto, falecidos. Deixa os filhos: 
Ozires Carlos Frank, Evenilton 
Wornei Frank - falecido era casa-
do com Zelia Regina Pires Frank, 
Marcos Jose Frank, Ozires Frank 
Junior casado com Sonia Apare-
cida Ometto Frank, Artur Ricardo 
Frank casado com Jussiara Silva 
Frank. Deixa netos, bisnetas, de-
mais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se ontem as 
15:00 horas, saindo a urna mor-
tuária do Velório da Saudade – 
Sala 3, seguindo em auto fúnebre 
para o Cemitério Municipal da 
Saudade de Americana. À família 
e amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.



Folha de Piracicaba

O escritório Inovan-
do Arquitetura, for-
mado pela dupla 

de arquitetas Ingrid Ovando 
Zarza e Fernanda Bradas-
chia, assina apartamento de 
110m², em Santo Amaro, São 
Paulo. “Após os filhos saírem 
de casa, os clientes sentiram 
a necessidade de redistribuir 
o layout e readequar o design 
de todo apartamento. Embo-
ra essa mudança de fase em 
suas vidas, como todo mo-
mento de transitoriedade e 
readaptação, seja o fator res-
ponsável por desencadear a 
reforma; a ‘história contada’ é 
outro componente relevante 
desse projeto” explica a dupla 
de arquitetas.

No apartamento, as memó-
rias afetivas estão por toda 
parte: no piso de taco original 
do condomínio (um verdadei-
ro tesouro do design, com 48 
anos de existência), nas mesas 
e cadeiras herdadas de outras 
gerações da família. “Além de 
dar voz a esses elementos, 
buscamos criar uma atmosfe-
ra de diálogo entre eles e os 
componentes modernos”, co-
menta a arquiteta Ingrid Ovan-
do Zarza.

Na sala, por exemplo, o 

novo e o antigo conversam 
principalmente por meio dos 
elementos naturais. Os tacos 
com paginação em espinha 
de peixe dialogam tanto com 
o porcelanato que reveste a 
parede, quanto com a rack 
ripada desenhada pelo Ino-
vando Arquitetura especial-
mente para este ambiente. O 
porcelanato, que reproduz um 

mármore marrom imperial, 
também tem um papel impor-
tante ao trazer uma atmosfera 
clássica. “A ampliação da sala 
com a derrubada de uma das 
paredes e a abertura do ba-
nheiro de serviços (até então 
utilizado como depósito), o 
transformando em um lavabo, 
foram as alterações de layout 
pensadas sob a ótica da fun-

cionalidade”, explica a profis-
sional Fernanda Bradaschia.

Já na cozinha, o apreço da 
cliente por cozinhar para 
familiares e amigos fez do 

espaço outro ambiente de 
destaque no projeto. Além 
do amplo espaço nos armá-
rios, através da marcenaria 
sob medida, a dupla projetou 
duas tábuas de madeira que 
se encaixam perfeitamente 
na bancada. Trata-se de uma 
solução simples para aumen-
tar a área de trabalho e faci-
litar a preparação de pizzas, 
uma das especialidades da 
moradora cliente. “Outra so-
lução de destaque na cozinha 
foi a adição de uma porta de 
correr, projetada para inte-
gração com a sala. Usamos o 
vidro fosco não apenas para 
possibilitar a passagem de 
luz, como para garantir al-
guma privacidade para esta 
área”, esclarece Zarza.

Novo layout e design readequado 
25Arquitetura & Decoração
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Fernando Fray

O mês mal começou e já 
temos polêmica envol-
vendo um dos eventos 

mais populares da indústria. O 
Met Gala. A celebração que ocor-
re anualmente na primeira sema-
na do mês de maio é sediada no 
famoso “Metropolitan Museum 
of Art”, em Nova York, reunindo o 
que há de melhor na cultura pop 
atual, desde celebridades a estilis-
ta em ascensão.

Anna Wintour, editora-chefe 
da Vogue Americana e embaixa-
dora do Met, é a grande respon-
sável pela lista minuciosamente 
selecionada de convidados. Esse 
ano, em particular, vimos gran-
des nomes serem cotados como 
possíveis aparições, e em meio a 
tanta especulação tivemos perso-
nalidades de peso que desfilaram 
criações das mais diversas e im-
portantes grifes. A Vogue US con-
firmou Dua Lipa, Michaela Coel, 
Penélope Cruz e Roger Federer 
como co-hosts na noite.

O tema eleito pelo Instituto do 
Vestuário foi uma homenagem a 
um dos designers mais emblemá-
ticos de toda uma era. “Karl Lager-
feld: A Line of Beauty” intitula o 
projeto que arquitetou uma expo-
sição com cerca de 150 peças des-
sa grande figura, que além de ter 
atuado como diretor criativo em 
diversas marcas, como Chanel, 
Chloé e Fendi, também foi ilus-
trador, filmmaker e fotógrafo ao 
longo de sua jornada.

Mediante a uma carreira tão 
brilhante quanto polêmica, o que 
causou conflito de opiniões foram 
algumas controvérsias dadas pelo 
profissional ainda em vida. Pala-
vras que endossaram opiniões in-
concebíveis nos dias atuais. Con-
tudo, o foco se deu por conta do 
legado de Lagerfeld no mundo da 
moda e sua contribuição através 
de criações atemporais. O uso de 
camisa, luvas, pérolas, e até mes-
mo looks P&B - marca registrada 
do profissional - foram algumas 
das inspirações entre os convida-
dos. Teve também a presença de 
looks criados pelo próprio artista, 
além de referências a sua famosa 
gata de estimação.

Para trazer um pouco dos looks 
desfilados no tapete vermelho, 
resolvi trazer um apanhado de es-
colhas que considerei assertivas.

Met Gala 2023: 
Polêmico e luxuoso

Penélope Cruz
Uma das anfitriãs da noite, a atriz fez uma aposta certeira 
escolhendo um Chanel alta-costura de 1988.
Foto: Getty Images

Considerações feitas, é importante frisar 
que esses são apenas alguns dos muitos 
looks incríveis que abrilhantaram a edição 
do Met Gala esse ano. Então aproveita e co-
menta com a gente quais dos looks não cita-
dos na matéria foram seus preferidos!

Gisele Bundchen
A modelo revisitou o passado ao trajar um look o 
qual havia sido fotografada pelo próprio artista em 2007.
Foto: Getty Images

Anne Hathaway
Vestida de Versace, as combinações de refe-
rência entre Lagerfeld e a identidade visual da 
marca criaram um crossover incrível desfilado 
pela atriz.
Foto: Getty Images

Jenna Ortega
Trazendo referências como o tweed, a camisa 
branca, as pérolas e correntes, a atriz vestiu um 
belíssimo exemplar de Thom Browne.
Foto: Getty Images
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Vivência na Unimed
O Hospital Unimed Piracicaba 
recebeu a visita de estudantes 
da Universidade da Flórida, nos 
Estados Unidos, para conhecer 
de perto a rotina do complexo 
hospitalar. Recepcionado pelo 
presidente da Cooperativa, Carlos 

Joussef, e pelo médico e coorde-
nador da Universidade Corpora-
tiva da Instituição, Daniel Valim, 
o grupo trocou experiências com 
profissionais que atuam no Cen-
tro Cirúrgico, Hemodinâmica, 
Pediatria e Fisioterapia.

Dr. Carlos Joussef com o grupo de alunos norte-americanos

Felix Parrilla e Nahomy Nelson
Keren Morales, Lucas Vieira e Michelle Garcia

Foto: Filipe Paes/Studio47

João Paulo Mainardi, Ricardo Amalfi, Gustavo Borges e Daniel Valim

Diego Silva, Rebeca Rizzo, Michael Ward e Rebeca Sendin

Ethan Phelps, Charlotte Gillis, Trey Walker e Valeria Voronina

Larissa Comodo, Débora Sacconi e Elaine Dressano

Silmar Sendin, Sérgio Fortuoso, João Paulo Mainardi e Mauro Rontani

Paula Pinillos, Maximillian Palacio e Haley Juroviesky



Botanique – 
Serra da Mantiqueira

No Hotel Botanique, loca-
lizado na Serra da Manti-

queira, em São Paulo, tam-
bém é possível fazer aulas 

de meditação durante a 
estadia, com as belíssimas 

montanhas como pano 
de fundo. O hotel oferece 

aulas de respiração, lentas 
e profundas, levando a 

uma maior consciência de 
emoções e pensamentos. 
Além da prática de Sound 

Healing, uma espécie de 
meditação sonora, que 

utiliza alguns instrumentos 
como as tigelas tibetanas, 

para promover relaxamen-
to e bem-estar.

Segundo Janaína Pinto, 
coordenadora do Botanique Spa, para os iniciantes, o ideal é encontrar um local onde não seja interrompido 

e que facilite a concentração. “Encontre uma posição confortável, você pode ficar em pé, sentado ou deita-
do, concentre-se em sua respiração e limpe os pensamentos. É preciso criar uma rotina, escolher um lugar e 

horário para sempre segui-lo, a rotina ajuda a mente a entrar no estado meditativo, quando você está no local 
e horário em que costuma meditar, acostume a sua mente”, diz a coordenadora. Janaína também sugere o 

uso de aplicativos, que são ótimos aliados para auxiliar a concentração e melhorar a qualidade do sono. “Sons 
binaurais também reduzem o estresse e ansiedade que ajudam a melhorar a coordenação mental”, diz ela.

https://botanique.com.br/

crédito shutterstock

Dia Mundial da Meditação
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No próximo dia 21/5 é celebrado o 
Dia Mundial da Meditação, técni-
ca ancestral nascida no oriente, 

com o objetivo de aquietar a mente.  Reco-
mendada pela OMS (Organização Mundial 
de Saúde), a prática traz muitos benefícios 
para a saúde, sendo um remédio natural 
para a ansiedade, depressão, e outras do-

enças cada vez mais comuns nos dias de 
hoje. A meditação acabou ganhando po-
pularidade pelo mundo, passando a ser 
introduzida não apenas em locais especiali-
zados e retiros espirituais, mas também na 
programação de hotéis e pousadas, como 
benefício para que seus hóspedes aprovei-
tem ao máximo a sua estada. Confira algu-
mas dicas e locais onde é possível praticar, 
seja para iniciantes ou já praticantes:

Hotel Aman, Amanbagh - Índia
No hotel Aman, na Índia, pátria da prática, o programa personalizado de movimen-
to e meditação de Amanbagh é projetado para oferecer aos iniciantes no yoga uma 

introdução abrangente e para aprimorar a prática e a compreensão dos iogues mais 
experientes em uma programação diária. A imersão começa com uma consulta apro-

fundada com o médico ayurvédico residente de Amanbagh para determinar metas 
de saúde individuais, identificar obstáculos internos e desenvolver um itinerário de 

prática diária equilibrado. Durante um mínimo de quatro noites, as aulas particulares 
de movimento e meditação são apoiadas por um plano de nutrição otimizado pessoal-
mente com base na dieta sátvica, com foco em alimentos frescos e orgânicos ricos em 

prana ou força vital.
https://www.aman.com/resorts/amanbagh

Confira aqui 4 hotéis espetaculares com programas de meditação e Yoga para sua próxima viagem

Hotel Pedras do Patacho - Alagoas
Localizado na paradisíaca Praia do Patacho, 

cenário ideal para descansar a mente, o hotel 
boutique com 23 luxuosas acomodações, está 
em sintonia com a tendência da valorização de 
viagens relacionadas a bem-estar, para “retreats” 
especiais localizados em lugares paradisíacos.

O hotel oferece aula de yoga e meditação na 
sua programação, como uma atividade com-
plementar importante para o bem-estar dos 
hóspedes. Segundo a professora Cassi Guima-
rães, que dá aulas no local, o principal benefício 
que é possível sentir logo no início é o cultivo da 
atenção plena. “Cessar as distrações, se manter 
no presente e levar o foco para um único ponto 
permite a organização do fluxo de pensamen-
tos, e consequentemente traz mais consciência 
e clareza para administrar os desafios da nossa 
rotina, que na maioria das vezes não podemos 
controlar”, diz a professora.

Cassi explica que primeiro é preciso enten-
der que meditação não é parar de pensar, não 
é relaxamento. Meditação é atividade mental, 
é exercício para o nosso cérebro. “Comece aos 
poucos e não espere pelo momento ideal. Faça 
pausas curtas (de 2, 3 ou 5 minutos). Não se co-
bre, mas agende um horário para sua medita-
ção. Sim, coloque na agenda como compromis-
so com você mesmo”, completa a professora.

A sugestão da professora é perceber o que 
funciona para você: silêncio, música, meditação 
guiada, respiração, mantra, aplicativos, etc. “Exis-
tem muitas maneiras de concentrar sua atenção 
no aqui e no agora, escolha suas ferramentas. 
Tenha um lugar e crie seu próprio ritual, mas 
quando não puder estar nesse lugar, pratique 
onde estiver. Não desista. Faça menos, faça 
mesmo que não seja bom, mas faça”, diz ela.

https://www.pedrasdopatacho.com.br/




